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ВРЕМЯ РЕШЕНИЙ
26 мая, открывая четвертое, 

вечернее заседание Съезда, 
председательствующий М. С. 
Горбачев предоставил сло
во депутату Лукьянову А. И. 
для сообщения выводов пре
зидиума по высказанным на 
утреннем заседании замечани
ям и предложениям депута
тов.

По процедурным вопросам 
голосования выступили делега
ты Ландсбергис В. В., Медве
дев Р. А., Осипьян Ю. А., Бу- 
рачас А. И., Кулиев А. За
лыгин С. П., Романенко В. Д„ 
Канович Я. С.

Большинством голосов де
путаты поддержали предложе- 
имя президиума, изложенные 
депутатом Лукьяновым А« И.

После детального обсужде- 
имя выдвинутые кандидаты 
были включены в бюлле
тени для тайного голосования 
по выборам Совета Союза и 
Совета Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

Вечером состоялось голо
сование.

27 мая в Кремле под пред
седательством Председателя 
Верховного Совета СССР М. С. 
Горбачева открылось очеред
ное заседание Съезда народ
ных депутатов СССР.

Слово для оглашения ре
зультатов состоявшегося
26 мая тайного голосования 
по выборам Совета Союза и 
Совета Национальностей Вер
ховного Совета СССР предо
ставляется председателю счет
ной комиссии депутату Оси- 
пьячу Ю. А.

Он зачитал протокол комис
сии о результатах голосования 
по выборам в Совет Нацио
нальностей Верховного Совета 
СССР.

Съезд утвердил итоги голо
сования. В Совет Националь
ностей Верховного Совета 
СССР выбран 271 депутат.

Председатель комиссии со
общил далее, что по итогам 
голосования в Совет Союза 
счетная комиссия не успела 
оформить протокол, и попро
сил предоставить некоторое 
время на эту работу. Съезд 
согласился с этим.

Затем развернулась дискус- 
сжя по актуальным вопросам 
работы Съезда народных де
путатов СССР.

Первым выступил депутат 
Афанасьев Ю. Н. Все мы обя
заны, сказал он, критически 
оценивать положение в стране 
и поэтому должны так же кри
тически оценивать свою дея
тельность на Съезде в целом. 
Оратор заявил, что вчерашний 
день Съезда произвел на него 
удручающее впечатление. Око
ло полуночи, сказал он, мы 
никак не отреагировали на 
голос карабахской делегации. 
Чуть раньше Съезд фактиче
ски оставил в изоляции литов
скую делегацию, которая вы
ступила, может быть, и с не
удачно сформулированным 
предложением, но тем не ме

фоторепортаж

РОЗЫ И СЛЕЗЫ
Снова весна. Как много 

нового, как много перемен 
внесла она в нашу жизнь. Но 
есть традиции, которые не 
умирают, которые будут так
же вечны, как сама весна. 
Это прощание со школьным 
звонком. Школа № 163 
Свердловска. Это школа-но
востройка, и прощальный 
звонок прозвучит здесь всего 
во второй раз. Радостно
грустное томление перед на
чалом праздника, последние 
приготовления, последняя ре
петиция... И вот уже учите
ля и мамы заполняют акто
вый зал.

Елена Васильевна Голо
вина — завуч по внекласс
ной работе открывает урок 
благодарности. За этот урок 
не будут ставить зачеты; 
урок, на котором нет журна
ла и дневников, урок, где 
вместо домашнего задания 
дается задание на жизнь.

— Будьте добрыми, — 
это слова напутствия дирек
тора школы Леонида Василь
евича Кожихова.

— Я желаю Вам счастья 
н взаимопонимания, — это 
говорит любимая учительни
ца русского языка и литера
туры Виктория Николаевна 
Резник.

— Не забывайте о чувстве 
ответственности, — продол
жает «свою тему» учитель
ница физики Тамара Иванов
на Васильева.

Проститься с десятикласс
никами пришли пионеры и 
первоклассники. Для них. 
малышей, выпускники ка
жутся взрослыми. Но почему 
же многие из них украдкой 
вытиргЯот слезы?

Андрюша Воротников под
хватил на руки девчушку- 
первоклассницу, и зазвенел, 
залился серебристой трелью 
звоночек. Отвернулись дев
чонки, украдкой смахивают 
слезы учителя. Да, что-что, а 
уж слез в этот день было до
статочно. Но это были свет
лые, легкие, подобные ут
ренней росе слезы...

А потом были стихи, шут
ливые, добрые. О необыкно
венной судьбе директора 
школы Леонида Васильеви
ча, работавшего в Сингапуре 
и Сенегале, в Камбодже 
(Кампучии) и во Франции. О 
строгой и требовательной Та
маре Ивановне. И кто бы 
мог подумать, что с такой 
грустью сегодня будут вспо
минать именно эти уроки? О 
мягкой и тактичной Викто
рии Николаевне...

А когда десятиклассники 
поднесли огромный букет 
роз самой «классной» класс
ной руководительнице Та
тьяне Юрьевне Бушуевой, 
казалось, даже солнце взгру
стнуло.

Кем они будут, эти маль
чишки и девчонки, которые 
сегодня прощаются с дет
ством? Конечно, многие из 
них уже' определил^ для се
бя дальнейший путь. Наташа 
Заварзина, например, хочет 
поступать в техникум обще-

нее с таким, которое, заявил 
депутат, нельзя было отвер
гать.

Депутат высказал свое лич
ное мнение о составе Верхов
ного Совета. Если иметь в ви
ду уровень профессионализ
ма, который требуется в этих 
сложных условиях, сказал он, 
то мы сформировали сталин- 
ско - брежневский Верховный 
Совет. Назвав большинство 
на Съезде агрессивно-послуш
ным, Ю. Н. Афанасьев обвинил 
его в том, что оно «завалило 
вчера те решения Съезда, ко
торых ждет народ».

По мнению депутата Попова 
Г. депутаты демократиче
ской ориентации неизбежно 
на этом Съезде должны были 
составить меньшинство. У нас, 
сказал он, было два варианта 
действий: попытаться с само
го начала выполнять роль ка
кой-то оппозиции или вклю
читься в конструктивную рабо
ту Съезда. Мы выбрали второй 
вариант. Мы понимали, что 
страна находится в слишком 
тяжелом положении, чтобы 
позволить себе играть роль 
оппозиции.

Оратор рассказал о том, как 
вела подготовку к Съезду ра
бочая группа московских де
путатов, отметив, что ею был 
подготовлен пакет предложе
ний. Но эта работа, по его 
словам, была встречена с 
серьезным недоверием и пре
дубеждением.

Выступающий сказал далее, 
что в ходе избрания Верхов
ного Совета была запущена 
машина голосования и депу
таты, взгляды которых расхо
дились с мнением большинст
ва в своих делегациях, были 
попросту отстранены. Нам ста
новится очевидно, заявил он, 
что аппарат пытается оказать 
прямое воздействие на ход 
Съезда, По предположению 
депутата, это сделано для то
го, чтобы сформировать пос
лушный воле аппарата Вер
ховный Совет и продолжать 
оказывать давление на про
грессивное крыло руководства 
страны уже от имени Верхов
ного Совета.

Оратор сообщил, что группа 
депутатов-москвичей считает 
необходимым выйти из обще
московской делегации, и при
звал сформировать межре
гиональную независимую де
путатскую группу, пригласив 
собравшихся присоединиться 
к ней. Эта группа, указал он, 
должна получить возможность 
выступить на Съезде с содок
ладами.

Мы находимся на необыч
ном Съезде, сказал депутат из 
Карелии Степанов В. Н. Это 
первый такой Съезд, и мы пы
таемся быстро впрячь ново
го коня в старую телегу. Мос
ковская делегация пытается 
через нас настроить народ про
тив Съезда, нажать на наши бо
левые точки. Многие законе- / 
дательные акты надо менять,

потребуется постепенно за
няться и Конституцией. Но ведь 
не все делается сразу. Нам 
тоже не совсем нравится по
рядок Съезда, где мы порой 
теряем время, которое за нас 
оплачивает народ.

Но не вы ли, москвичи, ска
зал оратор, ^вели в заблуж
дение всю Россию арендой, 
кооперативами и прочим? Не 
вы ли предлагаете Политбю
ро и правительству идеи, не 
посоветовавшись с народом?

Если мы будем говорить 
здесь резко, мы, возможно, 
приблизимся к истине, заявил 
с трибуны депутат Толпежни- 
ков В. Ф. Оскорбятся лишь 
те, кто в себе не уверен.

Мы, продолжал оратор, вче
ра очень несерьезно выслуша
ли заявление депутата Ланд
сбергиса В. В. из литовской 
делегации, которое отражало 
самую суть того, как надо вы
бирать. Мы не способны бы
ли правильно воспринять и 
оценить его. Будем же нето
ропливы, нам некуда спешить.

Оратор внес предложение: 
депутатов, которые поднима
ют шум во время выступления 
их коллег, следует выводить 
из зала.

Я — за консолидацию, за
явил депутат Адамович А. М. 
По его мнению, высшая власть 
в стране должна принадлежать 
Съезду народных депутатов. 
Поэтому неизбежно встает во
прос о механизме контроля за 
всеми другими источниками 
власти, в том числе и о народ
ном контроле над партийным 
аппаратом, над организацией 
экономики. Чтобы поставить 
под народный контроль все 
формы и источники власти в 
стране, нужно обеспечить 
сильную и независимую пози
цию Председателя Верховно
го Совета СССР и его каби
нета. В этой связи оратор по
ставил проблему защиты от 
чрезмерного сосредоточения 
власти в одних руках, внес по 
этому поводу конкретные 
предложения.

Оратор также внес предло
жение о сокращении депутат
ского срока до трех лет. Оце
нивая атмосферу Съезда, он 
употребил термин «агрессив
ность послушания», задав во
прос, туда ли направлена 
энергия значительной части 
корпуса Съезда?

Депутат Головин С. П. сооб
щил, что накануне при утвер
ждении списка для тайного 
голосования в Совет Союза 
на совете представителей в 
него была внесена фамилия 
Ю. Чемоданова — депутата от 
ВЛКСМ. Однако в окончатель
ном списке вместо нее появи
лась другая фамилия. Высту
пающий попросил Съезд разо
браться в этом деле.

Депутат Мешалкин Е. Н. рас
ценил выступления Афанасье
ва и Попова как их неудов
летворенность своим положе
нием на Съезде. Они оказа-

лмсь в меньшинстве, и это их 
не может удовлетворить.

Оратор высказал мнение, что 
сначала надо организовать ра
бочие органы и начать мето
дично работать.

Оратор подчеркнул, что он 
озабочен ситуацией, которая 
сложилась в стране, не меньше 
других. Но те, кто критикует 
ее, не дали конструктивных 
предложений.

Категорическое несогласие 
с точкой зрения Ю. Н. Афа
насьева и Г. X. Попова выра
зил представитель Азербай
джана депутат Мамедов В. Г. 
Он считает, что Съезд доста
точно демократично продвига
ется вперед, хотя некоторые 
уводят его в сторону, пытаясь 
процедурными деталями ото
двинуть обсуждение основных 
вопросов.

Депутат 'Карасев В. И. вы
сказал ряд замечаний, связан
ных с первыми двумя днями 
работы Съезда. Он напомнил 
о некоторых предложениях де
путатов, в частности о поправ
ках к Конституции СССР, об 
изменении статуса Верховного 
Совета СССР и народных де
путатов СССР. Выразил сожа
ление, что эти акты законо
дательной инициативы, откло
ненные большинством, не бы- 
ли реализованы.

К конструктивной работе при
звала коллег депутат Момото- 
ва Т. В. Она высказала свое 
полное несогласие с Ю. Афа
насьевым, назвавшим боль
шинство депутатов, участвую
щих в работе Съезда, сталин
ско-брежневским аппаратом. 
Мы, подчеркнула она, выра
жаем не мнение аппарата, а 
собственную позицию, отлича
ющуюся от позиций Афанась
ева и Попова.

Затем Ю- А. Осипьян доло
жил Съезду об итогах выбо
ров в Совет Союза Верховно
го Совета СССР.

По вопросам процедуры вы
движения кандидатур и выбо
ров в Верховный Совет СССР 
выступили депутаты Воротни
ков В. Голо’”ч С. ГК Са- 
востюк О. М., логосян Г. А^ 
Старовойтова Г. В. и другие.

На Съезде развернулась дис
куссия о представительстве в 
Верховном Совете СССР ИКАО 
Азербайджанской ССР, неко
торых изменениях представи
тельства РСФСР в Верховном 
Совете СССР, о случае с кан
дидатурой депутата Чемодано
ва Ю. М. По этим вопросам 
выступили депутаты Посибеев 
Г. А„ Шаронов А. В., Собчак 
А. А„ Оборин А. В., Зубанов 
В. А., Мартиросян В. А., Ибра
гимов М. А., Арутюнян Э.
Везиров А. X., Арутюнян С. Г„ 
Сазонов Н. С.

Съезд принял к сведению 
заявление депутат? Чемодано
ва КЭ. М. о том, что он не на
стаивает на выдвижении своей 
кандидатуры в Верховный Со
вет в нынешнем году.

Большинством голосов Съезд 

аннулировал итоги выборов в 
Совет Национальностей от 
Азербайджанской ССР в ча
сти, касающейся ИКАО. Прези
диуму Съезда и делегации от 
Азербайджанской ССР, вклю
чая депутатов от ИКАО, пору
чено проработать вопрос и 
внести предложения.

Съезд утвердил протокол 
счетной комиссии о результа
тах выборов в Совет Союза 
Верховного Совета СССР. В 
палату избран 271 человек.

* * *
27 мая вечернее заседание 

открылось сообщением депу
тата Лукьянова А. И. о том, 
что порученный Съездом пре
зидиума и делегации от Азер
байджанской ССР вопрос о 
представительстве в Совете 
Национальностей ИКАО ока
зался сложным и требует до
полнительных консультаций.

Съезд принимает к сведе
нию сообщение депутата.

Затем была продолжена 
дискуссия, развернувшаяся на 
утреннем заседании.

Разделив многое из взгля
дов Ю. Н. Афанасьева, депу
тат Сулейменов О. О. не со
гласился с его оценкой толь
ко что избранного Верховного 
Совета СССР, формулировкой 
«сталинско-брежневский Вер
ховный Совет». Слова, сказал 
казахский писатель, очень 
сильные, они способны под
нять с колен любого, всколых
нуть толпу, народ, но — спра
ведливы ли они?

Призывы к фракционности, 
хотя и оживляют работу (Съез
да, процесс демократизации, 
который набирает силу, тем не 
менее, по мнению выступаю
щего, не способны решить 
все те проблемы, разрешения 
которых ждет от нас народ. 
Они способны лишь расколоть 
Съезд. Оратор образно заме
тил, что на Съезде «левое 
крыло» чаще загребает, чем 
правое, оно лучше организо
вано. Но та лодка, которую 
ведут эти весла, если слишком 
сильно загребать левым вес
лом, круто уйд . вправо.

Наша задача сейчас, сказал 
выступающий, — сохранить 
развернувшийся в стране про
цесс, диалог, продлевать его, 
не прекращать и этим сам» 
способствовать развитию де
мократии. Сейчас важно ”л 
возбуждать те силы, которы-' 
как он сказал, стоят наготове, 
у которых вызывает явно' 
раздражение царящая на 
Съезде атмосфера. И реши
тельные призывы апелляции 
к народу непосредственно, 
призывы выйти на демонстра
ции, считает депутат, способ
ны лишь дестабилизировать 
обстановку, что только поме
шает и работе Съезда, и в це
лом всей перестройке.

Выступления Ю. Н. Афана
сьева и Г. X. Попова вернули 
нас к вопросам выборов. В их 
словах есть немало рацио
нального, и только предвзя
тый человек не захочет уви
деть этого, сказал депутат 
Яковлев Е. В. Думаю, заявил 
оратор, пугаться и впадать в

[Окончание на 3-й стр.).

ствённого питания, Света Ка
минская в пединститут, Ле
ша Березин в автодорож
ный техникум, а вот город
ской парень, Леша Маля- 
сов — в сельскохозяйствен
ный институт.

— Агрономом буду. — го
ворит уверенно.

Впрочем, кем бы они ни

СЛОВО И ДЕЛО
Наш специальный корреспондент на Съезде народ 

ных депутатов СССР Александр Панов передает:
Начну с мысли о том, как 

полезно «остановиться и 
оглянуться». Шесть дней де
путаты Среднего Урала в 
Москве — это непрерывное 
заседание до начала и в хо
де Съезда. Такой была для 
них прошедшая неделя. И 
вот выдалось врёмя пораз
мышлять, что удалось, что 
нет. В этом смысле выход
ной день 28 мая стал исклю
чительно важным.

Радует, что все эти дни ч^’т- 
ко действует и, само сооин, 
сказывается на настроении 
наших депутатов обратная 
связь с земляками. В гости
ничных номерах «России» 
непрерывно звонят телефо
ны, телеграммы с красным 
грифом «правительствен
ная» от уральцев приходят 
два—три раза в день десят
ками (кстати, напомню теле
графный адрес: Москва, ул.

' Разина, 6, 8-й этаж депута
ту от Свердловской обла
сти...)

Что волнует или беспокоит 
свердловчан? Прежде всего, 
уточняется позиция по ост
рым вопросам дискуссии на 
Съезде, даются наказы, зву
чат“ призывы к настойчивому 
отстаиванию мнений и взгля
дов большинства избирате
лей, от депутатов - свердлов
чан ждут смелых, но ответ
ственных выступлений и по 
регламенту, и по кандидату
рам на выборные должности, 
и главное — по докладу 
М. С. Горбачева.

Какие выступления пос
ланцы Среднего Урала гото
вят? Не раскрывая конкрети
ки, скажу, что в воскресенье 
уральцы не раз сообща об
суждали позиций делегаций. 
Так было раньше и будет 
впредь. Сплоченность, со
лидная проработка заранее 
точки зрения уральской де
легации по любому из вопро-

Трибуна 
для читателей

Сколько мнений, сколько 
взглядов на разные пробле
мы появляется у зрителей, 
следящих за работой Съезда 
народных депутатов СССР 
по телевизору.
«Я бы сказал на трибуне 
вот так», — видимо, у мно
гих телезрителей появилось 
такое желание.

Вот мы и хотим предоста
вить на страницах газеты 
трибуну для тех. кого волну
ют проблемы, обсуждаемые 
на Съезде. Мы ждем ваших 
звонков по телефонам: 
51-28-61, 58-93-30 в каждый 
день работы Съезда народ
ных депутатов СССР с 11 
до 12 часов.

стали, всегда с благодар
ностью будут вспоминать 
родную школу, своих одно
классников. учителей.

А впереди еще экзамены и 
выпускной бал...

Т. АЛИНА.
НА СНИМКАХ: послед

ний звонок в школе.
Фото В. ЯКУБОВА. 

сов придает ей весомость. 
Согласитесь, что это полезно, 
и когда с трибуны съезда по 
«делу Гдляна» выступил с 
репликой В. А. Ярин, полу
чив неоднократно одобри
тельные аплодисменты боль
шинства.

В выходной уральцы по
бывали в Загорске, часть —< 
в клубе депутатов-моск
вичей, вечером — на 100- 
тысячном митинге в Лужни
ках, на концерте в Централь
ном концертном зале «Рос
сия». Это, так сказать, внеш
няя канва. Но за общим обе
денным столом, в экскурси
онном автобусе, в любом из 
номеров гостиницы, где жи
вут уральцы, все разговоры 
сводились к съездовской те
ме. Иначе и быть не могло. 
То же самое по всей стране. 
Хотел бы подчеркнуть, как 
полезно такое общение. Ли
деры в этих дискуссиях? Ра
зумеется, они есть. Попро
бую кратко дать мои личные 
наблюдения.

В. А. Волков — признан
ный «дипломат» и лидер, 
Б. И. Краснокутский — са
мый немногословный, В. А. 
Бирюков — самый жизнера
достный, Г. П. Грачева — 
самая очаровательная, А. К. 
Измоденов — наиболее кор
ректный, Л. С. Кудрин — 
самый сильный, М. П. Бур
цев — выше всех ростом, 
Г. А. Марченко — самый от
зывчивый...

Прошу простить, что не на
звал всех, и учитывать шут
ливый характер оценок. Хо- 
тя, если всерьез, радует и 
обнадеживает общитель
ность, открытость, дружелю
бие нашей делегации, народ
ная мудрость их совместных 
действий.

Очень важно, что подавля
ющее большинство депута-

Снова вместе
Волнующей и радостной 

была наша встреча. Встре
ча через десять лет. Многие 
ие сразу узнавали друг дру
га. Мы говорили и не могли 
наговориться. Вечер встречи 
геологов . выпускников Исов- 
ского геолого-разведочного 
техникума 1979 года закон
чился далеко за полночь.

Наш техникум основан в 
1932 году. За пятьдесят с 
лишним лет выпустил нема
ло геологов, геофизиков, ав
томехаников. Вот и мы за
кончили геолого-разведочное 
отделение и разъехались в 
разные уголки страны: Си
бирь, Забайкалье, Средняя 
Азия, Дальний Восток.

Сколько прошло времени! 
С замирающим сердцем пе
реступили порог родного 
техникума, зашли в знако
мые аудитории. Бывший 
классный руководитель на
шей гоуппы Вера Павловна 
Мачихина пригласила нас 
на урок, чтобы мы расска
зали студентам о своей ра
боте на буровых и в штатах, 
о поисках золота, редких 
металлов, нефти.

Но нашего бывшего на
ставника интересовала не 
только жизнь и работа ее 
подопечных.

—■ Довольны ли вы тем, 
как вас учили? Хватало ли 
знаний? — интересовалась 
Вера Павловна. И разговор 
наш принял оборот серьез
ный.

— Знаний - то хватало, 
только больше теоретические 
они. от практики оторваны. 
Вот по бурению не мешало 
бы сделать побольше прак
тических заданий.

...Вечером мы вспоминали 
наши поездки и походы, 
песни, которые сами сочиня
ли и пели под гармошку— 
она была у нас в группе своя, 
был и неизменный гармонист 
Нина Кучерихина. В тот 
день в музее техникума на
шелся и фотоальбом, когда- 
то собранный нашей груп
пой.

М. ШИРЯЕВА, 
п. Шаля.

«Блиндажная» 
дружба

Тот воскресный день был 
пасмурным. Погода немного 
подвела. Но она не помешала 
свершиться тому веселому дей
ству, что началось в спортзале 
школы № 45 Кировского рай
она Свердловска. Там встрети
лись семьи дворовых клубов 
«Альянс» и «Блиндаж». Собра
лись на спортивный праздник 
«Пала, мама и я — спортивная 
семья».

...Школа и «Блиндаж» живут 
в тесной дружбе. Готовят сов
местные концерты художест
венной самодеятельности. При

тов-уральцев впервые из
браны в высший орган госу
дарственной власти, над ни
ми не довлеет печальный 
опыт аппаратных, бюрокра
тических игр, эти люди не 
непорчены привилегиями ру
ководства эпохи застоя и не 
приемлют их. Никаких льгот 
не имеют наши земляки и 
здесь в Москве — прожива
ние и питание за свой счет, 
никаких торговых залов, ни
каких спецбуфетов с изо
бильными столами нет. Все, 
как у рядовых проживающих 
в «России». Гостиница дей
ствует в обычном режиме, по 
соседству с депутатами жи
вут командированные, дру
гие гости Москвы. Мне, по
верьте, есть с чем сравни
вать. Будучи в Москве в до
перестроечную эпоху как 
журналист на важных фору
мах, видел, как привилегии 
устраивали многих.

Сегодня утром, в поне
дельник, началась очередная 
трудовая неделя депутатов. 
Они выглядят бодро. Дело
витость чувствуется, хотя не
сколько дней подряд заседа
ний по 12—15 часов для мно
гих — впервые в жизни — 
и требуют необычных для 
большинства из них терпения 
и масштабности мышления. 
Давайте и мы у телеэкранов 
будем предельно вниматель
ны, но сдержанны в оценках. 
Здесь, в Москве, ваше горя
чее участие необходимо, 
оно учитывается депутатамп. 
Кипят съездовские дискус
сии, их страстность должна 
переплавиться в конструк
тивные; стратегические ре
шения. Каждая ошибка, выз
ванная излишними эмоция
ми, в политике оплачивается 
дорого.

Перелом в сторону четко
сти и деловитости в работе 
Съезда сегодня наметился.

(По телефону, 29 мая^ 
Москва

глашают друг друга по празд
никам в гости; на этот раз ра
душной хозяйкой стала школа.

«Блиндажу» в июне 1988 вы
делили подвал бывшей молоч
ной нухни. Поэтому, кстати, и 
название такое. А занимаются 
в клубе и малыши, и старше
классники, и парни, что уже в 
армии отслужили. Нашелся об
щий интерес — досуг. Вся ра
бота в клубе ведется на обще
ственных началах. Выпускают 
стенгазеты, ходят в походы, в 
музее поработали, организова
ли свою фотостудию, купи
ли аппаратуру и проводят ве
чера и дискотеки. Мечтают о 
своем спортивном зале.

Итак — старт! Педагогам-ор
ганизаторам Е. В. Тугиной и 
Н. П. Гава пришлось прило
жить немало усилий, чтобы 
разжечь и в родителях огонь 
спортивного азарта. Детей же 
агитировать не пришлось.

Спортивные состязания про
водила заведующая кафедрой 
физооспитания пединститута 
М. Ф. Черкасова, а помогали 
ей студентки-второкурсницы 
Е. Скворцова и Л. Бычкова.

У семьи Мавриных, высту
пающей за «Блиндаж», не смог 
прийти, папа. А как хочется 
детям — и шестилетней Та
нюшке, и школьнице Жене — 
посостязаться! Не каждый ведь 
день можно вместе с мамой 
пробежать со связанными нога
ми или еще что-нибудь «эта
кое» вытворить! Что вы дума
ете? Вышли из положения! «За 
папу» выступает президент 
клуба Рома Кашин, учащийся 
музыкально - педагогического 
училища.

Вот что такое «блиндажная» 
дружба!

Все было у ребят, как на на
стоящем спортивном праздни
ке — и гранаты, и призы, и 
награды. А после воскресный 
отдых продолжился в клубе за 
самоваром. Был тут и торт, ко
торый приготовил недавно уво
ленный в запас А. Кузнецов, 
тоже член клуба.

И пусть на улице шел 
дождь — в «Блиндаже» было 
тепло от крепкого чая и дру
жеских улыбок.

Н. ВЕКШИНА, 
Л. ТЕПЛОУХОВА, 

родители.
Свердловск.

Знамя - СИПИ
В 1988 учебном году Сверд

ловский инженерно - педаго
гический институт занял пер
вое место по итогам социали
стического соревнования ву
зов города и области и награ
жден переходящим Красным 
знаменем. Институту вручили 
грамоту Государственного 
комитета по народному об
раз >ванию и ЦК профсоюза 
за успехи в перестройке 
высшего образования во все
союзном соревновании вузов.

В Афины!
В начале лета в столице ро

дины Олимпийских игр возь
мет старт чемпионат Европы 
по боксу. В составе сборной 
команды СССР отправился в 
Грецию и девятнадцатилетний 
серовец Константин Цзю — 
мастер спорта международно
го класса, чемпион Советско
го Союза 1989 года в легком 
весе (до 60 кг). Удачи!

Дежурный по новостям 
В. ПАЛАДИН.
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НА СМЕНУ!

Наша страсть — компьютеры
По-моему, детям на вокзале 

нужно бывать как можно реже. 
Особенно на нашем, сверд
ловском железнодорожном. 
Эта мысль каждый раз прихо
дит в голову, когда вижу в 
бесконечной толчее спешащих 
и зачастую озлобленных лю
дей, оказавшихся в нашем го
роде проездом, какую-нибудь 
девчушку, уснувшую прямо на 
видавшей виды деревянной 
лавке с узлом под головой 
вместо подушки. Или мальчиш
ку, усевшегося верхом на че
модан и прислонившегося в 
долгом ожидании к грязной, 
обшарпанной стенке. Не знать 
бы им всем этой суеты и убо
гости™

С пятиклассниками из Дег- 
тярска Данилом Куслановым и 
Сережей Пуховым я познако
милась именно здесь, на 
свердловском вокзале. Отучив
шись в этот день в школе, 
друзья решили съездить в 
Ревду, в магазин, где прода
ют эспандеры. Мускулы реши
ли накачивать. До Ревды от 
Дегтярска — полчаса на авто
бусе, и для Данила с Сережей 
эти поездки — дело довольно 
привычное. Когда же эспанде
ры были куплены (деньги эко
номили на обедах и сдавали 
бутылки), пришла в голову 
мысль: съездить в Свердловск 
и там, на вокзале, поиграть на 
компьютерах. Эти самые ком
пьютеры уже давно не давали 
покоя мальчишкам. С тех пор, 
как пббывали с родителями в 
Свердловске и узнали, что та
кое компьютерные автогонки. 
Так хотелось попробовать еще.

Поиграли. И — были достав
лены дружинниками в инспек
цию по делам несовершенно- 
летиих линейного отделения 
транспортной милиции.

— За двадцать лет моей ра
боты здесь,— рассказывает ин
спектор, капитан милиции Люд
мила Архиповна Точилина,— 
не помню такого громадного 
наплыва подростков, как в 
последние два года. Через ин
спекцию ежедневно проходят 
порой до 30 ребят. Только за 
4 месяца нынешнего года бы
ло задержано 650 иногородних 
школьников и 656 свердловчан. 
Почему все они стремятся 
именно на вокзал? Да потому, 
что для них здесь сейчас 
слишком много соблазнов. 
Компьютерные игры, автома
ты, видео, кооператоры разные 
со змейками, наклейками и 
переводками. Как тут глазам 
не разбежаться!

Стоит добавить к сказанно
му Людмилой Архиповной: 
мальчишек на суетливый и 
шумный вокзал привлекает 
еще и возможность на какое- 
то время стать взрослыми, са
мим решать, что можно, а что 
нельзя...

Сколько их, 
безнадзорных

За те два с небольшим ча
са, что просидела я в инспек
ции по делам несовершенно
летних напротив рабочего сто
ла Людмилы Архиповны То- 
чилиной, промелькнули самые 
разные ребячьи лица. Вот трое 
мальчишек из 36-й свердлов
ской школы. А это шестиклас
сники с ЖБИ. Несколько под
ростков из 114-й школы, что 
на Уралмаше. Слава Придыбай- 
ло из Асбеста. Все они при
ехали после уроков на вокзал 
потому, что «у нас в школе 
говорят — здесь компьютеры 
есть».

На сухом милицейском язы
ке все эти ребята называют
ся «безнадзорными подрост
ками». И обычная для их воз
раста страсть к захватывающим 
дух и воображение играм обо
рачивается для них первым 
знакомством с достаточно су

ровыми законами наших право
охранительных органов™ Мо
лодые рабочие из оперативно
го комсомольского отряда 
локомотивного депо станции 
«Свердловск», что дежурили в 
этот вечер в линейном отде
лении, при задержании под
ростков особенных скидок на 
возраст не делали. И обра
щались с ребятами почти как 
с бывалыми преступниками. 
Да и в выражениях не очень- 
то стеснялись. А потом коман
дир оперотряда Володя Пьян
ков показывал мне отчеты о 
работе, где за прошлый год 
значатся 1132 задержанных 
подростка. Цифра впечатляет: 
старались оперативники!

Впрочем, я понимаю, в ка
кой-то мере и цифра себя 
Чюравдывает. Вокзал — дейст

вительно не место для детско
го времяпрепровождения. И, 
оказавшись здесь, ребята могут 
стать объектом серьезного 
преступления. Примеров тому 
предостаточно. И у компью
терных установок появились 
уже свои рэкетиры, которые 
обирают и грабят пришедших 
сюда с полными карманами ме
лочи, а иногда и не только ме
лочи подростков (пять минут 
игры на компьютерах стоят 
50 копеек). Вот потому-то про
сто из любопытства появивши
еся на вокзале подростки за
держиваются милицией вместе 
с теми действительно безнал-

ХОЧУ
зорнымм в своей жизни ребя
тами, для которых побег из 
дома или кз школы-интерната 
дело привычное, особенно 
весной.

Кто поедет в приемник?
Со свердловчанами, задер

жанными на вокзале и не вы
зывающими подозрений, в ин
спекции по делам несовершен
нолетних просто беседуют, за
писывают номера школы, до
машний адрес, место работы 
родителей и отправляют до-, 
мой. С иногородними ребята
ми дело сложней. В соответ
ствии с законом, подростки, и 
даже достаточно взрослые 16— 
17-летние парни (если у них 
нет с собой паспорта) не име
ют права уезжать из дома без 
сопровождения старших. И 
потому милиция их задержи
вает и отправляет в приемник- 
распределитель для несовер
шеннолетних...

ИДН линейного отделения 
транспортной милиции распо
ложена на первом этаже жи
лого дома, в обычной двух
комнатной квартире, «хрущев
ке». И маленькая шестимет
ровка-кухня в этой квартире 
с закрашенными до потолка 
панелями, зарешеченным 
окошком и замком на две
ри— своего рода камера пред
варительного заключения для 
задержанных ребят. Здесь 
дожидались своей участи те, 
кому предстояло ехать в при
емник. Парни все не могли 
поверить, что домой сегодня 
их уже не отпустят, и со сле
зами на глазах спрашивали ме
ня: «Тетенька, а нас там наго
ло стричь будут?» Двое пар
ней вопросов не задавали. 
Два друга-восьмиклассника из 
Кировграда, Вова Посысаев и 
Саша Подтяпурин, из дома 
убежали вполне сознательно:

— Ко мне на улице подо
шел один взрослый парень из 
нашего двора, загадал какую- 
то загадку, я неправильно от
ветил и стал должен ему 10 
рублей. Отдавать из принципа 
не хотел...

— А я однокласснику был 
должен японскую кассету, он 
поставил мне «счетчик», и на
бежало целых пять кассет. 
Где их брать? Вот мы и ре
шили уехать к моей бабушке, 
в Пермскую область.

...В этой кухонке ребятам 
предстояло просидеть часов 
шесть, до глубокой ночи. В 
приемник - распределитель в 
район Семи Ключей их от
везли далеко за полночь, ког
да пришла, наконец, машина — 
и в милиции сегодня очень 
плохо с транспортом.

О заборе, огороде 
и других проблемах
На следующий день звоню 

начальнику Свердловского при
емника - распределителя для 
несовершеннолетних майору 
милиции Н. Н. Копылову.

— Приезжайте, приезжай
те,— услышала в тоубке одоб
рительный ответ Николая Ни
колаевича.— Все центральные 
газеты уже писали о детских 
приемниках, а о нашем — по
ка ничего. У нас столько проб
лем!

ДОМОЙ, К МАМЕ.
ЧТО МЫ ЗНАЕМ О БЕЗНАДЗОРНЫХ ДЕТЯХ
Проблем оказалось дейст

вительно много. Нет, не о судь
бах помещенных в приемник 
подростков пока речь. О том, 
что забор вокруг приемника на 
ладан дышит. О том, что вы
строенный совсем недавно 
пристрой к двухэтажному кор
пусу уже требует капитально
го ремонта (для справки: 
приемник существует в Сверд
ловске с 1928 года). Впрочем, 
хозяйственные проблемы здесь 
напрямую связаны с Пробле
мами воспитательными. Сверд
ловский приемник — один из 
немногих в стране, где есть 
свое подсобное хозяйство — 
сад, теплица, где сами ребята 
выращивают рассаду более 
чем 30 видов цветов. Был и 
свой огород, в столовой при
емника была своя собствен
ная картошка. Сейчас ту зем
лю, где сажали картофель, же
лезнодорожный райисполком 
забрал у приемника под ча
стные гаражи. Конечно, кар
тошку можно и в магаз ине за
купать. Но ведь подсобное хо
зяйство— это же возможность 
заработать дополнительные 30 
тысяч рублей к довольно скуд
ному годовому бюджету при
емника. Значит, возможность 
купить для ребят цветной те

левизор, дополнительную одеж
ду, обувь. А в тот день, когда 
я была в приемнике, напри
мер, лучшие из ребят верну
лись с автобусной экскурсии 
по Свердловску.

В приемник - распределитель 
поступают разные ребята. Во- 
первых, так называемые «бе
гунки». Те, кого снимают с 
поездов, привозят с вокзала, 
из аэропорта. Во-вторых, не
совершеннолетние преступни
ки, по каким-то причинам не 
подлежащие наказанию. Одни 
ждут здесь путевок в спец- 
ГПТУ, спецшколу. Некоторых в 
воспитательных целях направ
ляют сюда инспекции по де
лам несовершеннолетних, шко
лы-интернаты— такое наказа
ние длится 30 суток. И, нако
нец, третья группа — ребята, 
чьи родители лишены роди
тельских прав. В приемнике 
они ждут направления в дет
ские дома и интернаты.

Казалось бы, и жить в при
емнике подростки должны вот 
такими тремя группами. Но — 
мешают все те же хозяйствен
ные проблемы. Не хватает ста
вок воспитателей. В приемнике 
есть только две спальни — 
каждая более чем на тридцать 
кроватей. В одной спят млад
шие— те, кому от 7 до 12 лет, 
в другой — все старшие, от 12 
до 18. Стоит ли удивляться,

что сильные и «бывалые» ре
бята (в приемнике есть свои 
завсегдатаи, которых в воспи
тательных целях направляют в 
приемник не по одному разу) 
«держат власть» над слабыми, 
над новичками. Только нака
нуне был такой случай. Один 
пригрозил другому: «Ну, дер
жись, сегодня ночью я тебе...». 
Хорошо, что кто-то решился 
предупредить воспитателей.

Листая личные дела
Когда я вошла в кабинет к 

старшему инспектору профи
лактики детского приемника 
Р. С. Шпильковой, Римма Се
меновна как раз принимала но
веньких. Двух братьев, Вову 
и Сашу Городок, 10 и 11 лет, 
привезли из Старой Ляли. Их 
мать лишена родительских 
прав, отец — инвалид. Ребят 
отправляют в интернат. Два из
можденных до предела дет
ских личика, глаза провали
лись, только скулы торчат. По
том в столовой я видела, с 
какой жадностью набросились 
они на гороховый суп и кар
тошку с мясом. Работники при
емника говорят, что многие их 
питомцы (ведь, в основном, 
это дети из неблагополучных 
семей) впервые за свою жизнь 
здесь вкусно и сытно едят, 
спят на чистых белых просты
нях.

Братья Городок изо всех сил 
защищали свою мать:

«Нет, она не пьяница, про
сто выпила вина однажды на 
работе, ну ее и лишили прав».

— По-моему, нужно как 
можно реже лишать родите
лей прав, только в самых ис
ключительных случаях,— счи
тает Римма Семеновна Шпиль- 
коза, —ведь это удар прежде 
всего по детям. Они от нас по 
12 раз убегают, хотят вернуть
ся домой, к маме. Прежде чем 
лишать родителей прав, надо 
попытаться воздействовать на 

Изучаем проблему

них всеми возможными мера
ми.

Потом мы говорили о тех, 
кто убегает не из приемни
ка— от родителей, о «бегун
ках». Убегают по разным при
чинам. Для кого-то становится 
невыносимой жизнь дома. Кто- 
то— в поисках приключений, 
«красивой Жизни». Много «хро
ников». Толя Кулясов из Ка- 
менска-Уральского. Его ро
дители разошлись. За по
следние два года он 
убегал из дома 19 раз, 
столько же раз попадал в при
емник. 12-летний Олег Клеве- 
тов бегает из дома «потому, 
что мать его бесконечно меня
ет «отчимов». Еще один маль
чишка, из Первоуральска, на
чал бегать из дома после то
го, как его сильно побил отец 
(у него на счету 18 побегов). 
Бьют и Неспанова Володю, 
только в этом году он попал 
в приемник уже третий раз. А 
вот тринадцатилетний Саша 
Глухарев из Первоуральска в 
своих «путешествиях» очень 
удачлив. Прежде чем ока
заться в приемнике, он объе
хал на товарняках весь север 
области.

— Был такой парень, я са
ма отвозила его в Куйбышев,-— 
рассказывает Римма Семенов
на.— Так он убегал из дома 
потому, что очень любил ез
дить на поездах и хотел рабо
тать проводником. А возрастов 
пока не вышел — вот его и 
не принимали на работу...

Шпилькова взяла в руки 
карточку Валеры Габеля из 
Красноярска — и я сразу 
вспомнила лицо этого шестна
дцатилетнего парня... Группа 
старших ребят после обеда 
выстроилась перед воспитате
лем, старшим лейтенантом.

— Ну что, все еще хочешь 
от нас убежать? — вопрос к 
нему, Валере Габелю.

— Да... Не отправляйте ме
ня домой. Все равно убегу.

И такие неспокойные глаза 
у Валеры! И весь вид его— 
словно затравленного зверя, 
попавшего в капкан к охотни
кам. У Валеры недавно погиб
ла мама. Отец женился на 
другой. «И даже на могилу к 
матери не ходит, не хочу с 
ним жить». Вот такая, каза
лось бы, детская и в то же 
время очень взрослая, понят
ная всем причина. И озлоб
ленность. Какая судьба ждет 
Валеру?

В дежурной части приемника 
на стене висит карта нашей 
страны. Висит не случайно. 
География путешествий «бегун
ков» весьма обширна. 12-лет- 

ний Бегенч Бяшимов показы
вает мне на карте далекий го
род Мары, что в Узбекистане. 
Там живут его отец и мать, 
его многочисленные братья и 
сестры. И никто из них никог
да не бывал в Москве. А Бе- 
генчу захотелось посмотреть, 
что это за столица такая. Взял 
тайком у родителей денег 150 
рублей. Доехать не удалось — 
сняли с поезда на полпути. 
Когда Бегенч снова будет до
ма? Родителям ребят, попав
ших в приемник, отправляют 
телеграммы. Они в течение 5 
суток должны забрать своих 
детей. Бегенча не заберут. 
Семья многодетная, да и де
нег на дорогу много нужно. 
Так что ему придется ехать 
домой вместе с сопровожда
ющим, работником приемника. 
Таких случаев много. Вот еще 
одна статья расходов приемни
ка— командировочные сот
рудникам, развозящим детей 
домой по всей стране. По этой 
статье — всегда перерасход.

И снова в кабинете у Р. С. 
Шпильковой знакомлюсь с 
личными делами ребят. Теперь 
уже тех, кто в приемник по
слан в воспитательных целях. 
Володя Некрасов, 16 лет. Бро
дяжничество, кража продук
тов из магазина, доставлен в 
милицию в состоянии алкоголь
ного опьянения. Самокаев Вла
димир, тоже 16 лет, тоже бро
дяжничество, кражи, пьянст
во. Саше Мухину только 14 лет. 
Кражи, токсикомания. Личные 
дела похожи одно на другое 
почти как две капли воды. И 
судьба их ожидает почти оди
наковая— спецшкола, спец- 
ГПТУ, и дальше™

Их все-таки
постригли наголо...

...Нелепо-кощунственно смот
рится белый гипсовый памят

ник Ленину посередине газо
на... Здесь, во дворе приемни
ка, я снова встретилась со сво
ими знакомыми, Данилом и 
Сережей из Дегтярска. Узна
ла их не сразу. В казенных 
обшарпанных пальтишках, в 
каких-то невообразимых шап
ках, остриженные наголо, в 
кирзовых сапогах на три раз
мера больше, они вместе с ре
бятами из младшей группы 
возвращались от фотографа.

Анфас, профиль — так снима
ли каждого. Казалось бы, и не 
колония, и не тюрьма прием
ник — но за высоким забо
ром, но каждого фотографи
руют «на память», но воспита
тели— в милицейской форме. 
В столовую — строем, на рабо
ту — строем, в спальню, в ту
алет — строем. И все в прием
нике ребята делают для себя 
сами: полы, посуду моют, в 
прачечной помогают. Как гово
рится, все в жизни пригодится.

...Увидев меня, единственно 
знакомого ему человека «из- 
за забора», Данил расплакал
ся. С разрешения воспитате
ля отошли с ним в сторону. 
«Домой хочу... Тут все меня 
бьют... Боюсь».

Данилу Куспанову и Сереже 
Пухову повезло, как не мно
гим в приемнике. Их приеха
ли 'забирать мамы уже через 
два дня — благо, Дегтярск от 
Свердловска недалеко... За
полнение различных бумаг, бе
седа с заместителем начальни
ка приемника Л. А. Кузнецо
вой. И вот уже вместе с мама
ми Данила и Сережи ждем 
в дежурке, когда воспитатели 
приведут ребят. Узнаю, что в 
обеих семьях по трое детей. 
Обе женщины работают. А в 
Дегтярске, по их словам, де
тям заняться по вечерам- ну 
абсолютно нечем. Шок от по
трясения последних двух дней, 
когда звонили по всем боль
ницам и моргам в поисках сы
новей, уже прошел, и маме 
Данила бросила невзначай та
кую вот фразу: «Ну и хорошо, 
что в приемник попали, что 
строго все здесь. Будут теперь 
знать, как из дома-то уезжать». 
Эх, не видела она, какими горь
кими слезами час назад зали
вался ее сын. Не желала бы 
ему такого «добра».

Алеша никому не нужен
И последнее, самое горькое 

впечатление о приемнике-рас
пределителе для несовершен- 

нолетнил. Его зовут Алеша. 
Вернее, это единственное имя, 
на которое он откликается. 
Полгода назад его снялч с 
одного из поездов, мчащихся 
по стране. Кто-то, может быть, 
родители его в этом поезде 
оставили, бросили. Говорить 
Алеша не умел и только в 
приемнике начал что-то понят
ное «мычать». Большой, рых
лый мальчик. По психическому 
и умственному развитию — 
трехлетний ребенок. По фи
зиологическим данным, как оп
ределили врачи, ему 20—22 
года. В приемнике его любят 
и привечают все воспитатели. 
Алеша помогает конюху, сто
рожу. За полгода фотография 
Алеши была разослана во все 
уголки страны — ведь ни адре
са своего, ни имен родителей 
он не знает. Ниоткуда нет от
вета. Никому не нужен Але
ша.

Глаза у него такие добрые, 
беспомощные. Увидел незна
комого человека, улыбнулся 
по-детски беззаботной улыб
кой. С трудом смогла разоб
рать его слова:

— Домой хочу, к маме.
— Где твоя мама, Алеша?

Небольшой комментарий
Его дает начальник инспек

ции по делам несовершенно
летних областного управления 
внутренних дел Игорь ЧЕРКЕ
ЗОВ:

«Милиция должна бороться с 
правонарушениями, а судя по 
ситуации, сложившейся на же
лезнодорожном вокзале, бо
рется, по сути, с подростка
ми, за которыми некому при
смотреть, до которых никому 
нет дела. Конечно, можно по
требовать от руководителей 
вокзала, чтобы оттуда убрали 
компьютеры и игровые ав

томаты. Можно запретить под
росткам играть на этих компь
ютерах, еще что-нибудь запре
тить. Но ведь от тактики повсе
местных запретов уже устали 
не только дети, но и мы, взрос
лые. Если у нас в силе еще 
лозунг «Все лучшее — детям», 
если уж так нравятся ребятам 
эти компьютеры, почему бы 
педагогам, работникам всевоз
можных клубов, комсомоль
ским лидерам не подумать хо
рошенько о том, чтобы цент
ров с компьютерными играми 

в городе стало больше. И — 
самый свободный доступ туда 
подростков. Вы говорите, что 
оперативники грубо обраща
ются с задержанными ребята
ми? А почему бы обществен
ности Железнодорожного рай
она, тем же родителям, сту
дентам пединститута не соз
дать при вокзале своего рода 
общественную инспекцию или 
совет, занимающийся пробле
мами ребят, которых сюда 
привело любопытство и воп
рос «чем бы заняться»?

Ну а корень всех бед я ви
жу только в семье. Это ненор
мально, когда родителям ка
тастрофически не хватает вре
мени, чтобы заняться собст
венными детьми, когда на ми
лицию, на приемник-распреде
литель уповают, как на воспи
тательное средство.

Кстати, проблем с подрост
ками-девочками ничуть не 
меньше, чем с парнями. И 
Свердловску сегодня очень 
нужен приемник — распреде
литель для несовершеннолет
них девочек. Такой приемник 
на всю область только один — 
в Нижнем Тагиле. А число дев
чонок, которые бродяжнича
ют, убегают из дома, которых 
милиция Свердловска задер
живает на вокзале, с каждым 
годом растет. Их негде разме
стить, для сопровождения за
держанных в Нижний Тагил не 
всегда есть сотрудники. В ре
зультате многие «трудные» дев
чонки так и. продолжают бол
таться без дела, по подвалам, 
подъездам, на вокзале, бро
дяжничают, а родители неко
торых уже и не знают, где ис
кать своих дочерей™ Прием
ник для девушек, или хотя бы 
пристрой к приемнику на Се
ми Ключах необходим. Но ру
ководство УВД области все 
еще оставляет этот вопрос от- 
крыгым».

Л. РУДАКОВА.
«Сто В. ЯКУБОВА.

Отчеты и выборы в комсомоле 

ЧЕГО ЖДЕМ, 
РЕБЯТА?

Отчетно-выборную кам
панию в школьных комсо
мольских организациях ком
ментирует инструктор обко
ма ВЛКСМ А. КАЗАРЯН.

Кампания еще не закон
чилась, но некоторые выводы 
можно сделать уже сейчас. 
Отчеты и выборы прежде все
го показали, что в тех изме
нениях к лучшему, которые 
сегодня начинают просматри
ваться в школах, учениче
ские комсомольские организа
ции по большей чалти уча
стия не принимают. Да, идет 
поиск и внедрение новых 
форм, но за формотворчест
вом мало что меняется в со- 
депя.-ании работы.

По-прежнему многие ком
сомольские организации в 
основном занимаются куль
турно - массовыми мероприя
тиями. точно забывая свое 
истинное общественно - поли
тическое лицо. Ппошло вре
мя, когда главной задачей 
ВЛКСМ, в том числе и 
школьного комсомола, было 
некое абстрактное воспита
ние. Воспитывать себя и дру
гих можно лишь в конкрет
ном деле, такое дело для 
школьного комсомола — со
циально - экономическое раз
витие школы. Огромное поле 
деятельности: хозрасчетные
ученические предприятия, 
школьные кооперативы...

Но все вышесказанное воз
можно лишь при условии, 
когда школьники почувству
ют себя полноценными хозяе
вами своей школы. Школь
ный комсомол может и дол
жен участвовать в создании 
и деятельности советов школ, 
в формировании учебно-вос
питательного процесса. Учет 
мнения учащихся о различ
ных сторонах школьной жиз
ни, информированность
школьников о проблемах соб
ственной школы — это тоже, 
естественно, входит в задачи 
ВЛКСМ, если уж мы провоз
глашаем себя организацией 
политической.

Главная задача, конечно, 
выражение и защита интере
сов учащихся.

Возможно ли все это? Есть 
сообщения * из некоторых 
школ области о том, что «не
молодая» администрация бо
ится перемен в настроении 
школьного комсомола. Да, 
условия для благоприятной 
деятельности комсомола в 
школах есть не везде, но за 
них надо бороться, бороться 
за право иметь собственный 
голос и собственное мнение 
в школьном многоголосье.

В Нижнем Тагиле, в школе 
Кг 65 был свидетелем такого

Пароль: весна

ВИКИНЫ 
ТЕПЛИЦЫ

Это печально, что тружени
ки сельского хозяйства до 
сих пор не могут управлять
ся без помощи школьников. 
Но что поделать, без них на 
некоторых сельхозработах 
пока действительно не обой
тись. Это относится и к сов
хозу «Горнощитский», плодо
питомнику «Уральский», что 
находится в пригороде Сверд
ловска. Учащиеся Горнощит- 
ской средней школы № 142 
трудности своих родителей и 
шефов хорошо понимают 
и ежегодно в период весенне- 
полевых работ приходят им 
на помощь.

Не стала исключением и 
эта весна. Уже, начиная с ап
реля, ученики трех седьмых 
классов ведут подготовку и 
посадку черенков ягодных 
культур на землях плодопи
томника. Хорошо помогает 
классному руководителю ор
ганизовать эти работы ученик 
7«в» класа М. Анташихин, 
которого ребята выбрали сво
им бригадиром. Он уже осво
ил некоторые агротехниче
ские приемы и толково может 
объяснить своим товарищам, 
как и что нужно делать в са- 
ДУ.

Заботами тепличного ком
бината совхоза «Горнощит
ский» живут в эти дни юные 
овощеводы—девчата из девя
тых классов. Пока они зани
маются уходом за капустной 
рассадой, но их бригадиры 
Вика Лопушко, Оля Абатуро
ва уже готовятся принять 
теплицы, в которых старше
классницы будут самостоя
тельно выращивать огурцы на 
1500 квадратных метрах.

А вот в день повторных 
выборов народных депутатов 
СССР 23 мая на самые раз
ные участки весенней стра
ды вышло более 500 школь
ников и учителей. Наиболее 
важные работы выполняли ре
бята из 8, 9, 10-х классов и 
преподаватели. Пример в тру
де показывали учителя-вете
раны А. Г. Черноскугова, 
Г. А- Ряшенцева, Л. И. Ани
кина, М. Л. Костылева. Спо
рилась работа и у молодых 
педагогов.

Ученикам &«б» класса 
очень хотелось показать свер
стникам и стерпим товари
щам, как они умеют хорошо 

случая. Между родителями и 
учителем возник конфликт. 
Причина — девочка, школьни
ца, не пришла на митинг, по
священный Дню Победы. 
Учительница настаивала на 
наказании, родители, естест
венно, протестовали. Комитет 
комсомола же просто не за
метил конфликта, не дал ему 
своей оценки. Устранился, 
притих — позиция очень 
удобная — молчать, пока не 
спрашивают. Но доколе буде
те молчать, товарищи школь
ники-комсомольцы?

Есть еще одна сторона этой 
проблемы. Действительно, 
бывает, что комсомольцы не 
принимают участия в соци
ально - экономическом раз
витии школы, ее демократи
зации, не потому что не хо
тят, а потому что не знают, 
с чего начать, что делать. 
Начинайте работу с самого 
начала, с выяснения мнения 
об организации у собствен
ных комсомольцев, мнения о 
школе, преподавании предме
тов, выявления с помощью 
анкет, опросов, собеседова
ний интересов своих комсо
мольцев. Начните с кад
рового вопроса. Укрепите ор
ганизацию, подойдите к при
ему в ВЛКСМ принципиаль
но, хватит гнать «вал»,

Сегодня комитеты комсо
мола занимают двоякую по
зицию : одни сидят и ждут, 
когда к ним придут с Заяв
лением; в других, ужесточая 
требования приема, подготов
ке кандидатов в члены 
ВЛКСМ значения не прида
ют, либо подготовка эта сво
дится к зазубриванию Уста
ва.

Опрос, проведенный ЦК 
ВЛКСМ среди несоюзной мо- 
лодежм в школах, показал, 
что 60 процентов учащихся 
хотят вступить в комсомол. 
И требование — не прини
мать всех подряд — совсем 
не означает — не агитиро
вать к вступлению, не при
влекать не членов организа
ции к своей работе.

Нынешние отчеты и выбо
ры показали, что комитеты 
комсомола школ не готовы 
еще ни теоретически, ни 
практически к общественно- 
политической работе. Горко
мы и райкомы ВЛКСМ недо
статочно внимания уделяют 
методической и практической 
помощи школьным комсо
мольским организациям; за
бывая, что именно шкода дол
жна быть на первом плане 
нашей работы. Известна ис
тина, что легче воспитать че
ловека, чем потом его пере
воспитывать.

трудиться, и им это удалось: 
их силами было подготовлено 
115 ящиков семенного карто
феля! На долю шестиклассни
ков в тот день выпала самая 
кропотливая работа — вы
борка капустной рассады. 
Нужно было вынуть молодые 
побеги из земли, аккуратно 
обмакнуть в укрепляюЩук) 
корневую систему смесь, уло
жить в ящики. По оценкам 
совхозных специалистов спра
вились ребята с этим задани
ем успешно. Учащиеся 6 «в» 
класса под руководством 
классного руководителя В. К. 
Киселевой подготовили 86 
ящиков посадочного материа
ла.

Где только не трудились 
в тот день школьники и их 
наставники. Пятиклассники 
очищали поле под посадку 
картофеля на отделении «По
леводство». На выборке лука 
на центральном отделении 
совхоза вместе со своими 
классными руководителями— 
Е. Н. Адулиной, Ф. 3. Ахме
товой, 3. А. Редькиной тру
дились коллективы трех чет
вертых классов. Ребята из 
7«б» навели порядок в тепли
це, убрали пленку, подготови
ли грядки для посадки черен
ков — этим занимались маль
чики. Девочки пропололи са
женцы облепихи.

Большую помощь оказали 
школьники п >селка Горный 
Щит своим шефам. Полезно 
это было и для самих ребят— 
они познакомились с трудом 
сельских тружеников, при

обрели навыки земледельче
ского труда.

Это им, несомненно, приго
дится в последующей жизни. 
После окончания школы 
многих бы на них хотелось 
видеть на тех рабочих мес
тах, где они успели потру
диться в дни нынешней п >- 
севной. Нашим сельским тру
женикам так необходимо се
годня молодое пополнение.

Дети и подростки сдали 
свой трудовой экзамен на «от
лично». Но какую отметку 
поставить тем, кто до сих пор 
не может вести весенние да и 
другие сельскохозяйственные 
работы без помощи школьни
ков?

М. МАНЕЕВ.
п. Горный Щит.
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ВРЕМЯ РЕШЕНИИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.), 
какое-то озлобление по пово
ду их высказываний не стоит. 
Состояние нашего зала точно 
отражает состояние общества. 
И это вообще правильно. 
Однако сейчас надо думать о 
том, как выходить из этой си
туации и, прежде всего, ис
правлять негодно организован
ную работу Съезда.

Далее депутат остановился 
на вопросе наметившихся 
фракций. Конечно, отметил 
он, фракция .для нас — вещь 
необычная, почти романтич
ная. Но еще не исчерпаны 
возможности консолидации, и 
к ней надо стремиться. Ора
тор выразил свое неудовлет
ворение. .составом избранного 
Верховного Совета СССР, по
ставил вопрос: кто же из де
путатов будет работать в Вер
ховном Совете постоянно, а 
кто — «как правило»?

Внимание к проблеме вете
ранов привлек в своем вы
ступлении депутат Образ В. С. 
Многие из тех, кому пришлось 
пережить трудности коллекти
визации и индустриализации», 
репрессии, тяготы войны и 
восстановления разрушенного 
хозяйства, нуждаются в не
медленном улучшении своей 
участи, заявил он. По мне
нию оратора, затягивание про. 
цедурных вопросов, «зуд кри
тики»,4 призывы к митингам 
лишь отрдригают решение на
сущных вопросов, которые по
ручил поставить на Съезде 
народ.

Обстановка в зале во мно
гом отражает ту обстановку, 
которая сложилась у нас в об
ществе и в нашей стране, счи
тает депутат из Казахстана 
Петрушенко Н. С. Я хотел бы, 
сказал он, просить депутатов 
прежде всего понять, насколь
ко сложно управлять такой 
страной и насколько сложно 
управлять таким нестандарт
ным Съездом, который пере
живает детскую болезнь де
мократии.

В выступлении отмечалось, 
что атмосфера Съезда во 
многом подогрета стремлени
ем ряда депутатов непремен
но быть в составе Верховного 
Совета СССР. По мнению ора
тора, возникшая конфронта
ция — это следствие того, что 
процессы демократизации в 
зале Съезда во многом отста
ют от процессов демократи
зации применительно к каж
дой республике.

С этой трибуны сегодня все 
чаще звучат слова о москви
чах, р московской делегации, 
сказал в своем выступлении 
депутат Кравченко Л. П. Но 
должен, вас заверить, под
черкнул оратор, что какой-то 
фракции московской не суще
ствует, и уверен, что она со
здана не будет.

Высказывая свое отношение 
к выступлениям депутатов 
Афанасьева, Попова и Адамо
вича, депутат подчеркнул, что 
он знает этих депутатов как 
последовательных сторонни
ков демократии. Но демокра
тия, сказал он, предполагает 
терпимость к инакомыслящим. 
А эти депутаты проявили не 
просто нетерпимость к инако
мыслящему, а нетерпимость к 
инакомыслящему большинству 
на Съезде. В такой ситуации 
ничего не остается, как усом
ниться в последовательности 
подобной защиты принципов 

демократии.
Народ, который доверил 

нам мандат депутатов, сказал 
депутат Кириллов В. И., наде
ется на нас, думает, что дове
рил этот мандат настоящим 
политикам. А политика, ука
зал оратор, — это искусство 
возможного. Из этого и надо 
прежде всего исходить.

Оратор призвал депутатов 
не терять время даром на 
бесплодные дискуссии, а по
скорее пеоейти к конструк
тивному обсуждению основной 
причины застоя в нашем об
ществе, причины всех наших 
бед — ведомственного моно
полизма в экономике. Имен
но это, по мнению выступаю- 
шего, является причиной са- 
мовозвуждающегося роста цен, 
разъедающего и разлагающе
го общество дефицита и, как 
следствие — роста преступ
ности, низкого качества това
ров. Ведомственнный монопо
лизм, отметил он далее, стал 
причиной остановки в стране 
научно - технической и техно
логической революции, пре
вращения нашей страны в 
сырьевой придаток развитых 
стран, экологической катаст
рофы и, в конечном счете, ос
новной причиной роста меж
национальной напряженности 
в государстве.

Депутат предложил создать 
специальную комиссию по ан
тимонопольной политике, по
ручив ей подготовить к осен
ней сессии план антимоно
польных мероприятий, вклю
чая антимонопольное законо
дательство.

Не успели мы начать дис
куссию, сказал депутат из 
Днепродзержинска Конев 
С. И.г как нас уже пыта
ются остановить. Призывы ра
ботать звучат уже более 70 
лет, но надо разобраться, 
почему же эти призывы не 
работают. Потому, что береж
но охраняется хребет команд
но - административной систе
мы. Принимаемые законы — 
это полумеры, а страна меж
ду тем подходит к экономиче
ской и экологической пропа
сти, нарастают нежелательные 
социально-политические про
цессы. И если не принять ра
дикальные меры, то остано
вить такие процессы, как по
казывает пример Польши, бу
дет очень трудно.

Много звучит упреков в ад
рес прибалтийских республик. 
Однако там накоплено нема
ло ценного опыта. Нормаль
ному осуществлению реформ 
мешают различия между рес
публиками в развертывании 
процессов.

Я вышел сюда, чтобы ска
зать: большинство заинтере
совано в консолидации, зая
вил с высокой трибуны депу
тат Крайио А. Н. Да, продол
жал он, мы учимся демокра
тии, мы хотим, чтобь1 она ста
ла нормальным состоянием 
нашего общества, надо, что
бы этот Съезд нас многому 
научил.

С этих позиций оратор рас
смотрел возможности, кото
рыми располагают на съезде 
депутаты от различных регио
нов страны. Он высказал 
твердое убеждение, что эти 
возможности равны и одина
ково лимитируются лишь 
временем.

Необходимо, продолжал он, 
чтобы Съезд стал Съездом 
консолидации, но на принци

пиальной, плюралистической 
основе. Хотелось бы, чтобы и 
к мнению меньшинства пре
зидиум и зал прислушивались 
более внимательно. Президи
ум, продолжал депутат, не 
должен находиться над нами, 
он должен слушать, что го
ворят с этой трибуны, и тог
да здесь не возникло бы мно
гих проблем.

Оратор вьюказал сожале
ние, что не все силы, которые 
есть в стране и даже в этом 
зале, будут деятельно рабо
тать в Верховном Совете. По 
его мнению, отстранились от 
активной работы в высшем 
органе власти, в частности, 
члены Политбюро ЦК КПСС.

Серьезной проблемой на
звал депутат, как он выразил
ся, «непопадание» в Верхов
ный Совет Б. Н. Ельцина. На
до, сказал оратор, приложить 
усилия, чтобы такие люди, как 
Б. Н. Ельцин, активно участво
вали в политической жизни 
страны и не где-то на митин
гах, а здесь, в Верховном Со
вете СССР.

Слово предоставляется де
путату Ч. Айтматову. Делясь 
своим впечатлением о рабо
те Съезда, оратор отметил 
спонтанность, преобладание 
эмоций и экспромтов, указав, 
что надо быть терпимыми друг 
к другу и находить разумные 
пути общего диалога.

Как представляется высту
пающему, плодотворные де
баты могли бы развернуться 
тогда, когда будет сделан до
клад Председателя Верховно
го Совета, а пока происходит 
забегание вперед.

Разделяя тревогу, прозву
чавшую в выступлениях 
Ю. Афанасьева и некоторых 
других товарищей по поводу 
болезненных узловых момен
тов в нашей общественной и 
соц^льно - экономической 
жизни, оратор призвал сна
чала решить на съезде один 
вопрос, а затем приступать к 
другим. Солидаризируясь с про
звучавшей критикой, он под
черкнул, что надо вносить и 
в<онструктивные предложения.

Депутат твердо высказал
ся против фракционности, в 
которой, по его словам, не 
видно позитивного начала. Не 
следует, подчеркнул он, 
«сгребать в охапку» все наши 
тревоги и проблемы и бро
саться в омут разделенности. 
Оратор призвал решать -проб
лемы разумно и последова
тельно. Продолжение же 
Съезда в таком духе, в кото
ром выплескиваются излиш
ние эмоции, — не на пользу 
перестройке.

Как человек, занимающий
ся наукой, депутат Пальм 
В. А. считает, что пожелания, 
эмоции, требования ничего не 
смогут изменить, если в реаль
ности происходят другие, бо
лее мощные процессы. Оч 
призвал не исходить в рабо
те Съезда из модели, что есть 
депутаты со злой волей и с 
волей доброй. Это не значит, 
что не будет разногласий, они 
уже есть. Но надо дать себе 
отчет: депутаты выражают 
здесь не свою волю, а инте
ресы избирателей, которые 
представляют разные общест
венные слои и группы, раз
ные национальности и т. д. 
Требуется большая доля здра
вого смысла, чтобы разо
браться в их интересах и на
ходить конструктивные ре
шения. Если все мы, продол

жал оратор, договоримся 
дальше не проявлять лишних 
эмоций, мы продвинемся впе
ред больше.

Конфронтации, когда инте
ресы разные, невозможно из
бежать. Не стоит надеяться, 
что все будет происходить по 
формуле; «Ребята, давайте 
жить дружно». Но конфрон
тация должна быть политиче
ски культурной, со взаимным 
уважением. Следует консоли
дировать все прогрессивные 
силы, чтобы вывести страну 
из той ситуации, в которой 
она оказалась.

Депутат Самсонов А. С об
ратился к представителям Мо
сквы по поводу митингов и 
демонстраций, которые про
ходят в столице. Он предло
жил, чтобы каждый из них 
во время работы Съезда встре
чался с избирателями своего 
территориального избиратель
ного округа. Оратор осудил 
фракционистскую позицию не
которых московских депута
тов.

Что касается выступления 
Г. X. Попова, депутат заявил, 
что не согласен с ним абсо
лютно. Мы, сказал он, начина
ем дело заменять демокра
тической болгговней, А. С. 
Самсонов пригласил Попова 
на первый Московский часо
вой завод, где он работает 
директором, с тем чтобы тот 
мог практически организо
вать то, за что он ратует.

Депутат Мошняга Т. В. вы
сказал мнение, что допущены 
серьезные просчеты в отно
шении организации Съезда и 
на подготовительмом этале, 
и на этапе его проведения. 
Он объяснил, это тем, что об
щество еще учится демокра
тии.

Он отметил, что развернув
шаяся дискуссия вокруг вы
ступлений двух московских 
депутатов — Афанасьева и 
Попова — возникла фактиче
ски потому, что имелись недо
работки и в деле выдвижения 
кандидатур в Совет Союза и 
Совет Национальностей, и в 
проведении самого голосова
ния. Депутат выразил опасение, 
что подобные недоработки мо
гут возникать и в будущем в ра
боте Верховного Совета СССР 
и его палат. И уже сейчас на
до продумать, как этого из
бежать. Прежде всего, счи
тает оратор, необходимо чет
ко установить, какие вопросы 
будет решать Съезд, а ка
кие — Верховный Совет СССР. 
Депутат ратовал за немедлен
ную разработку компьютер
ной системы с тем, чтобы уже 
нз последующих этапах уп
ростить проведение многих 
процедурных вопросов.

Депутат высказал несогла
сие с тем, что в состав Вер
ховного Совета СССР не по
пали многие известные всей 
стране ученыё-экономисты, по
литологи, юристы, историки.

Слово берет депутат По
пов Г. X. Никаких интересов, 
заявил он, кроме интересов 
перестройки, ни у кого здесь 
нет. И если я кого-то крити
кую и с кем-то не согласен, 
то не потому, что подозре
ваю, что он не желает пере
стройки. Речь идет о дру
гом — что лучше для пере
стройки, какой эффективный 
путь надо выбрать.

Оратор подчеркнул, что в 
своем утреннем выступлении 
вообще не упоминал слово 
«фракция» и не понимает, по

чему кому-то нужно попытку 
группы людей разрабатывать 
определенный вопрос связы
вать с фракцией. Самое глав
ное сейчас, сказал он, — со
средоточиться на ‘созидатель
ных предложениях — что де
лать дальше. Выступающий 
выразил согласие с Ч. Айтма
товым, подчеркнув, что до тех 
пор, пока есть возможность 
работать вместе, надо вместе 
работать.

Съезд принимает решение 
о прекращении прении.

Председатель Верхрвного 
Совета СССР М. С. Горбачев 
предлагает приступить к выбо
рам первого заместителя 
Председателя Верховного Со
вета СССР. На этот пост он 
рекомендовал депутата Лу
кьянова А. И., охарактеризо
вав его как человека компе
тентного, подготовленного в 
области государственного и 
советского строительства, опыт 
которого полезен и нужен.

В обсуждении кандидатуры 
А. И. Лукьянова приняли уча
стие депутаты Сахаров А. 
Фильшин Г. И.г Старовойто
ва Г. В., Оборин А. В.

Депутаты принимают реше
ние перенести вопрос об из
брании депутата Лукьянова 
А. И. на пост первого замести
теля Председателя Верхов
ного Совета СССР иа засе
дание Съезда, которое со
стоится в понедельник, 29 мая.

Съезд поручил президиу
му подготовить предложения 
по составу депутатской ко
миссии для расследования 
обстоятельств, связанных с 
событиями в Тбилиси 9 ап
реля.

Было предложено также 
создать комиссию из числа на
родных депутатов СССР для 
проверки материалов, связан
ных с деятельностью следст
венной группы, возглавляемой 
Т. X. Гдляном. При обсуждении 
этого вопроса выступили де
путаты Заславский И. И., 
Гдлян Т. Х.г Ярин В. А. Бара
нов А. И., Янаев Г. И.

Депутаты поручили Прези
диуму подготовить и внести 
на утверждение Съезда пред
ложение о составе этой комис
сии. 

* * *
Вечером 26 мая депутаты 

избрали секретариат Съезда и 
приняли постановление о по
рядке рассмотрения предло
жений, заявлений и жалоб 
граждан, поступающих в ад
рес Съезда.

* *
29 мая в Москве, в Кремлев

ском Дворце съездов, про
должалась работа Съезда на
родных депутатов СССР.

Открывая утреннее заседа
ние, председательствующий 
Председатель Верховного Со
вета СССР М. С. Горбачев со
общил, что группа депутатов 
обратилась в президиум с 
предложением прекратить 
прямую трансляцию работы 
Съезда по Центральному теле
видению и Всесоюзному ра
дио в связи с тем, что некото
рые ораторы используют три
буну Съезда для саморекла
мы.

Председательствующий вы
сказался за сохранение откры
тости Съезда, предложил и 
дальше вести прямую трансля
цию с заседаний Съезда.

Депутаты приняли это пред
ложение.

Слово предоставляется де
путату Лукьянову А. И.

Ответив на вопросы, кото
рые были заданы ему депута
тами на предыдущее заседа
нии, оратор затем изложил 
свою позицию по основным 
направлениям предстоящей

Москва привлекает ежегодно десятки тысяч центр столицы.
гостей со всех ко; > ч страны и из-за рубежа. НА СНИМКЕ; на Красной площади.
И все обязате" * сюда, в самый Фотохроника ТАСС.

деятельности Вер-------со
вета СССР.

Первое. Надо навсегда по
кончить с идущим от времен 
культа личности и застоя фор
мальным, приниженным, часто 
парадным положением высше
го органа власти нашей стра
ны. Это должен быть деловой, 
работающий, требовательный 
орган, позволяющий сопостав
лять различные точки зрения, 
альтернативные проекты, то 
есть выявлять всю гамму, всю 
сумму мнений людей и избира
телей. И самое главное, чтобы 
здесь была возможность да
вать безжалостную реалисти
ческую оценку того, что про
исходит в обществе, искать 
эффективные пути решения 
всех назревших проблем.

Второе. Не может и не 
должно быть никаких важных 
проблем развития нашего об
щества, закрытых для обсуж
дения и решения на Съезде 
народных депутатов и в Вер
ховном Совете. Поворот эко
номики к человеку, устране
ние диспропорций, направле
ние ассигнований, предостав
ление займов, ценообразова
ние, межнациональные отно
шения, экологическая ситуа
ция, использование воинских 
контингентов за пределами 
страны, истинное положение, 
главное — истинное положе
ние тех или иных слоев насе
ления, регионов, отраслей эко
номики. И, главное, — ответ
ственность и еще раз ответ
ственность любого государст
венного органа или должност
ного лица. Все это должной 
находиться в постоянном по
ле зрения высших органов 
власти. Другого быть не мо
жет, иначе они перестают быть 
органами власти.

Третье. Ясно совершенно, что 

наш Съезд и Верховный Со
вет — это только вершина всей 
пирамиды 50-тысячного корпу
са Советов нашей страны. И 
в том числе местных Советов. 
И если сейчас Верховный Со
вет не будет заботиться об 
этих органах, то мы просто ли
шимся фактически корней. От
сюда назрело радикальное ук
репление материально-финан
совой базы Советов, четкое 
разграничение полномочий 
между союзными, республи
канскими, местными органами, 
особенно сельскими и поселко
выми Советами, которые бук
вально обескровлены у нас. И 
все это должно найти закреп
ление в законе в ближайшее 
же время.

Четвертое. В любом демо
кратическом государстве дол
жен властвовать закон. Мы 
слишком привыкли ко всякого 
рода инструкциям, ко всякого 
рода постановлениям исполни
тельных органов, которые ре
гулируют важнейшие вопросы. 
Важнейшие законы надо об
суждать тщательным образом, 
выносить на всенародное об
суждение и на референдум. 
Прежде всего здесь нам по
требуется колоссальная рабо
та. Самые минимальные под
счеты говорят о том, что дол
жно быть около 50 новых 
законодательных актов, в пер
вую очередь таких, как пенси
онное законодательство, тру
довое законодательство, зако
нодательство о правах моло
дежи, жилищное законодатель
ство, земельное законодатель
ство, налоговое законодатель
ство.

И, наконец, целый ряд зако
нодательных актов о правах че
ловека, о правах гражданина. 
Это и свобода печати, и добро
вольные общества, и профсою
зы и т. д. Здесь надо сделать 

очень многое, особенно по по
вышению роли суда.

Пятое. Съезд народных де
путатов и Верховный Совет 
должны стать эпицентром кон
троля за деятельностью испол
нительных и других государст
венных органов. Огромная 
роль здесь должна принадле
жать нашим комиссиям, Коми
тету конституционного надзо
ра. Но самое главное, что 
здесь должны решаться узло
вые кадровые вопросы, глав
ное — назначение на все по
сты в нашем государстве.

Шестое. На полную мощ
ность должны заработать ме
ханизмы защиты нашей демо
кратии. Причем, мне кажется, 
что нужна общесоюзная, госу
дарственная программа. Не 
просто борьбы, а войны с 
преступностью. И сейчас это 
подвигает нас к немедленному 
ускорению всей работы по осу
ществлению судебно-правовой 
реформы.

И, наконец, последнее. Ра
бота Съезда, Верховного Сове« 
та, его органов невозможна 
ни без гласности, ни без демо
кратии. Вообще Верховный Со
вет должен быть эталоном 
организованности, дейст
венности. А значит, тесней
шая связь с избирателями, мо
жет быть, создание комиссий 
по правам, по обращениям 
граждан, депутатских комис
сий.

И самое главное, что по на
шему Съезду, по Верховному 
Совету народ будет равняться 
в вопросах единства, сплочен
ности, направленности на дело. 
Задача консолидации общест
ва — это задача, непосредст
венно относящаяся к депутату, 
за которую мы несем первей
шую ответственность.

Съезд продолжает работу,
(ТАСС).

В БЛИЖАЙШЕЕ время на 
Всесоюзный экран вый
дет фильм литовских 

кинодокументалистов «Кирпич
ный флаг». В этой ленте рас
сказывается о предпосылках 
трагедии, разыгравшейся два 
с лишним года назад в спец- 
вагоне^ перевозившем осуж
денных по плановому желез
нодорожному маршруту: в ту 
ночь с 23 на 24 февраля ка
раульный рядовой Артурас 
Сакалаускас, доведенный до 
помрачения «неуставными 
взаимоотношениями», расст
релял из пистолета семь сво
их сослуживцев и проводника 
вагона.

Чтобы правильно понять со
держание этого жутковатого 
фильма, а также подготовить
ся к восприятию еще более 
страшной художественной ки
нокартины под названием- 
кКараул», посвященной непо
средственно событиям той 
февральской ночи (над ней 
сейчас -активно работают ле
нинградские кинематографи
сты), необходимо предвари
тельно кое-что узнать о внут
ренних войсках, в лоне кото
рых духовно вскормлены как 
герой обоих фильмов, как и 
его жертвы.

Начну,, пожалуй, с конца. А 
конечной станцией, куда при
был личный состав войск, в 
общественном сознании явля
ется, бесспорно, проспект Шо
та Руставели. И хотя «при 
умиротворении толпы» в 
Тбилиси действовали далеко 
не одни только воины «с бук
вами ВВ на погонах», хотя 
тех газов, которые во многом 
послужили причиной гибели 
людей, нет и никогда не было 
на вооружении войск МВД, 
хотя, наконец, внутренние вой
ска — выдам секрет — так 
мало занимаются инженерной 
подго‘говкой, что большинство 
солдат и в глаза не видели са- 
перных. ^лопаток, когооыми, 
говорят, кто-то бил разбегаю
щихся демонстрантов по голо- 
вам — несмотря на все это, 
наши военнослужащие должны 
испытывать чувство раскаяния 
и стыда за то, что они оказа
лись вовлеченными в авантюр
ную по сути, пусть и законную 
по форме, акцию, привед
шую к трагедии — еще одной 

из бесконечного списка, сопут
ствующего истории наших во
инских формирований. Они 
были там. И люди их видели: 
каски, щиты, дубинки... Это 
не могло не напоминать дру
гую эпоху: папахи, кони, на
гайки... Тут как бы сам па се
бе напрашивается вопрос: с 
кем вы, ребята, сыновья и 
братья наши, по какую сторо
ну баррикад? Если кто-то из 
людей, запрудивших в роко
вой день 9 апреля проспект 
Руставели, и бросил в насту-

Станция «Проспект
Внутренние войска: «за» или «против» народа?

пающие шеренги воинов этот 
вопрос, он не смог дождаться 
ответа. Стало быть, эти офи
церы, солдаты и сержанты не 
способны к раскаянию и тем 
более к покаянию? Если хоти
те, это сейчас главный вопрос, 
ибо, что ни говори, перестрой
ка нуждается не столько в по
литически зрелых, сколько в 
нравственно определившихся 
ЛИЧНОС1 ях.

К несчастью, в войсках, уна- 
следовавших жандармские ме
тоды «поддержания общест
венного порядка», нравствен
ное воспитание — некая фата 
моргена, бесплотное видение, 
игра света. Политическая обра
ботка — это да, она поставле
на на поток, г-на организуется 
и контролируется иа всех 
уровнях. «Охват» ею каждого 
военнослужащего обязателен, 
«неохват» — наказуем. Со
держанием политических за
нятий с личным соста
вом является довольно ши
рокий круг тем, включающий 
вопросы истории, военного 
строительства, современной 
общественной жизни, плюс ри
туальное конспектирование так 
называемых «рекомендован
ных к изучению» работ клас
сиков марксизма - ленинизма. 
Основная форма политиче
ской подготовки — большей 
частью примитивное вдалбли
вание в головы солдат про
стейших положений о воин
ском долге, необходимости за
щиты социалистического Оте

чества, бдительности часовс.го 
и т. п. При этом подавляющее 
большинство обучаемых совер
шенно не готовы к восприя
тию подобного политического 
влияния, так как половина во
инов, будучи представителями 
среднеазиатских национально
стей, крайне слабо владеет 
русским языком, а другую по
ловину не устраивает препо
давание, представляющее со
бой попытку рассуждать о до
статочно серьезных вещах на 
уровне русско-туркменского 

разговорника. Все вместе уча
стники этого унылого процес
са подвержены одуряющей 
сонливости из-за постоянных 
перегрузок по службе, а по
тому единодушно испытыва
ют отвращение к попыткам 
руководителя учебной группы, 
как правило, слабо подготов
ленного взводного командира, 
расшевелить аудиторию раз
личными методическими прие
мами.

Мне самому довелось быть 
объектом подобного полити
ческого воздействия, и два 
года службы, сопровождае
мые такого рода учебой, ос
тавили у меня стойкое убеж
дение в том, что идеологиче
ские капелланы внутренних 
войск скорее развращают 
воинскую паству, чем воспи 
тывают ее, поскольку всеоб
щая ненависть к формальному 
и отупляющему воздействию, 
безусловно, сплачивает сол
датскую массу на почве поис
ков каких-либо развлечений, 
чаще всего неуставного, а 
то и противоправного характе 
ра.

Я хочу сказать, что ни о ка
ком нравственном самоопреде
лении, ни о какой политиче
ской позиции не может быть 
речи в условиях, где солдат 
мыслится как некий автомат 
по выполнению поставленных 
командованием задач, авто
мат, с которым делают все, 
чтобы он функционировал в 

рамках программы, сочинен
ной неким высшим сущест
вом, наилучший стиль обще
ния с которым — беспрекос
ловное повиновение.

В войсках »МВД такая обра
ботка чаще всего достигает 
цели. Что, вы думаете, сде
лает солдат на посту в случае, 
если осужденный, отбывающий 
в колонии, скажем, двухлет
ний срок за хулиганство, по
пытается преодолеть ограж
дение охраняемого объекта 
и при этом пренебрежет тре

бованием часового остановить
ся? Этрт солдат, действуя по 
уставу, то есть по закону, от
кроет из своего оружия огонь 
«на поражение»... С одной 
стороны, конечно, «суров за
кон, но это закон», с другой 
данное обстоятельство наво
дит на весьма печальное умо
заключение: если одному че
ловеку «официально» позво
лено убивать другого челове
ка, то не явится ли этот, пусть 
юридически освященный, 
нравственный провал источ
ником духовного затмения, 
в каком, похоже, находились 
действовавшие в Тбилиси вой
ска? Даже право убисать вра
гов на войне, даже право уби
вать животных на мясокомби
нате не может не оставить в 
душе человека незаживаю
щей отметины. А тут речь 
идет о праве «эффективно 
применять» лучшее в мире 
стрелковое оружие по «граж
данину осужденному», чья ви
на перед обществом может 
быть искуплена несколькими 
годами принудительного тру
да в исправительной колонии 
общего режима... Вновь пов
торяю: ни приписываемых во
еннослужащим наших войск 
саперных лопаток, ни сильно 
действующих отравляющих ве
ществ нет в практике службы 
по охране общественного по
рядка, но при этом нельзя 
отрицать, что, воспитанные в 
духе уважения к законности 

и пренебрежения генераль
ным принципом гуманизма, 
отдельные солдаты МОГЛИ 
ВДАЛИ ОТ ЧУЖИХ ГЛАЗ со
вершить нечто такое, что при
вело к драматическому исхо
ду. Ведь только нравственный 
закон, тот, что внутри нас, не
возможно перешагнуть, а го
сударственный закон как бы и 
не нарушается, если наруше
ние это никем не замечено, 
а жертва нарушения уже ни
чего никогда не скажет...

О войсках МВД (конвойных 

Руставели»
войсках, как раздраженно на
звал их в известном своем 
стихотворении, опубликован
ном 3 сентября минувшего го
да в «Ленинградской правде», 
Михаил Дудин) можно расска
зывать много и смешного, и 
грустного. Главным же в этом 
долгом рассказе будет то, что 
Артурас Сакалаускас, которого 
несмотря на убийство им 
восьми человек, пытаются оп
равдать авторы фильма «Кир
пичный флаг»,— фигура в вой
сковой жизни не «проходная», 
не случайная, а вполне зако
номерная. Для меня лично нет 
и не может- быть сомнений в 
том, что Сакалаускас — пре
ступник, которого необходимо 
предать суду, а не скрывать 
от справедливого приговора в 
психиатрической больнице. Но 
вместе с тем меня вовсе не 
шокирует поведение многих 
литовцев, в том числе и руко
водителей республики, решив
ших поставить эту трагедию 
выше суда, избавить убийцу от 
наказания. Чем их действия — в 
сущности — отличаются от 
действий начальника внутрен
них войск Урала, освободив
шего от строгого дисциплинар
ного взыскания младшего сер
жанта С. Левченко, который, 
став, как и А. Сакалаускас, 
жертвой «дедовщины», само
вольно оставил часть (грубей
шее нарушение дисциплины!) 
и уехал в Москву, где в при
емной «Правды» поведал сто
личным журналистам о творя
щихся в его родном подраз

делении безобразиях? Началь
ник войск встал на защиту 
дзадцатилетнего парня, может 
быть, даже из благодарности, 
ведь Сергею Левченко, подоб
но любому солдату ВВ, заря
женное оружие доступно прак
тически ежедневно, но он при
бег к демократическим спосо
бам защиты собственного до
стоинства и здоровья. А мог 
бы... Однако с точки зрения 
закона Сергей был и остается 
нарушителем, как Артурас — 
преступником. Оба остаются 

безнаказанными, спроста ли?
Разумеется, неспроста. В 

обоих случаях нравственный 
закон и зако«н юридический 
направлены в разные сторо
ны. Совесть призывает судить 
не следствие, а причину, не 
воинов, а войска. Если бы 
Левченко, мстя обидчикам, 
пустил в ход оружие, то об
винение следовало бы предъ- 
язить все-таки не ему, а бо
евому командиру роты стар
шему лейтенанту В. Митрош- 
кину, который понятия о дис
циплине и строевой выправ
ке вколачивал в подчиненных 
либо кулаком, либо топори
щем, украшенным аббревиа
турой «ПВР» (вот и вся тут 
«политико-воспитательная ра
бота!!!), а к наиболее трудно
воспитуемым применял и вов
се оригинальные меры — за
пирал в тесной комнате и 
бросал туда через форточку 
дымовую шашку... Что прав
да, то правда, таких пришибе- 
евых в войсках МВД по паль
цам можно перечесть. Но 
есть другие — этих-то уж бо
лее чем достаточно — те, что 
вынимают душу из подчинен
ных вполне законными мето
дами: невыносимой придирчи
востью, бесконечными постро
ениями, лишением полноцен
ного досуга, «тонким» мораль
ным издевательством. Есть 
среди офицеров и такие, кото
рым уволенные в запас солда
ты пишут прочувствованные 
благодарственные письма...

Способны ли офицеры быть 

иными по отношению к сол
датам? Если бы! Принужде
ние — подчеркиваем: внеэко
номическое — как единствен
ный, коронный способ орга
низации ратного труда, при
нуждение, влекущее за собой 
неизбежное подавление чело
веческой личности, в наше 
время положило непреодоли- 
мью водоразделы между сол
датами и офицерами, с одной 
стороны, и низшим и высшим 
офицерскими звеньями. — с 
другой. Генерал по городу ез
дит в личной служебной авто
машине, в командировку лета
ет на служебном вертолете, 
полковник работает восемь ’— 
девять часов в сутки и пять 
дней в неделю, тоже не часто 
прибегает к услугам общест
венного транспорта, живет в 
приличной квартире; у лейте
нанта два-три выходных в ме
сяц, дежурства по праздникам, 
двенадцатичасовой рабочий 
день, по асфальту он в пос
ледний раз ходил в отпуске; 
солдат «через день — на ре
мень», стройся — разойдись, 
кино, баня, программа «Вре
мя» (если работает телеви
зор), а когда он просит что- 
либо, не предусмотренное 
смехотворно скудными «нор
мами положенное™», ему от
вечают, что у государства нет 
денег... Так, может, продать 
вертолет и купить то, о чем 
годами умоляют* начальство 
рядовые воины!

Когда мы, кадровые воен
нослужащие войск МВД, оп
ровергаем обвинения «назой
ливой прессы» в том, что «в 
армии царит «дедовщина», как 
правило, идет в ход аргумент: 
«А кто нам поставляет зара
женный этим вирусом матери
ал? Семья, общество!». Но этот 
аргумент — с лукавинкой. Ар
мия, конечно, не живет изо
лированно от общества, и 
«материал» действительно за
частую «еще тот». Однако 
нельзя не признать, что вой
сковая машина перелицовы
вает по своей мерке и неис
порченные «гражданским» во
спитанием души. Митрошкин, 
человек-топорище, вытесыва
ет озлобившегося на все вок
руг «деда». «Дед» срывает 
злобу на «молодых», а эти по

следние либо жмут в столи
цу с челобитными, либо, с би
тым челом, берутся за ору
жие...

Эту закономерность нельзя 
опровергнуть. Она утвержда
ется огнем и кровью. Сакала
ускас — лишь верхушка айс
берга, грозящего перевернуть 
«Титаник» Вооруженных Сия, 
если он не изменит курс».

Что уж точно поставляет 
внеармейская жизнь в вой
ска, так это нарастающую не
терпимость. Нет, у нас не ми
тингуют. Но пополнение-то 
сержантского и рядового сос
тава идет из всех обществен
ных лагерей, ведущих между 
собой «холодную» граждан
скую войну. Воины тоже жи
вут в состоянии перманентно
го духовного противоборства, 
которое может сойти на нет 
только с утверждением в стра
не идеалов перестройки, от
ношений свободы и уважения 
прав личности. Если армия по
следует за обществом по это
му пути (а пока генералитет 
с порога отвергает предложе
ния низов» о радикальной ре
форме), то придет конец «не- 
уставщине», прекратится 
стрельба по живым мишеням.

Этот день еще не близок, и 
этот путь очень тяжел. Но дру
гого пути у нас нет, станция 
«Проспект Руставели» — ко
нечная. Дальше — тупик, ка
тастрофа. Внутренние войска 
больше не хотят воевать со 
своим народом, пусть далее 
«по закону», Вместе с народом 
мы ждем от нового Верхов
ного Совета решительных дей
ствий по организации победы 
революционной перестройки, 
В первую голову надо изме
нить правовую ситуацию в 
государстве с тем, чтобы та
кой опасный инструмент, как 
войска МВД, перешел из рук 
командно-бюрокоатической си
стемы под власть и контроль 
народа. Иначе тот, у кого сей
час законное право отдавать 
приказы, не избежит соблаз
на вслед за малой кровью пу
стить большую, и тогда «хо
лодная» гражданская война 
перерастет... Впрочем, не дай, 
как говорится, бог1

В. НИЖЕГОРОДОВ, 
майер.
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Проблемный репортаж

КРЫЛАТАЯ «НЕОТЛОЖКА»
Карта Свердловской обла

сти, что висит на стене в ор
динаторской областного сосу
дистого центра, вся в крас
ных флажках. Ими отмечены 
населенные пункты, где когда- 
то была необходима экстрен
ная помощь или консультация 
хирургов этого центра.

Областной сосудистый центр 
городской клинической боль
ницы скорой медицинской по
мощи № 1 входит в одно из 
подразделений санавиации. 
Сюда, в диспетчерскую, и по
ступают первые сигналы о не
обходимой помощи. Вся орга
низация доставки в Сверд
ловск больного или врачей к 
месту беды лежит на диспет
чере санавиации. Поэтому от 
его оперативности и точности 
действий зависит порой че
ловеческая жизнь. Впрочем, в 
четкости работы диспетчеров 
мне пришлось убедиться са
мой.

...Вызов из Туринской район
ной больницы поступил в 
13.30. А уже в 15.00 наш АН-2 
оторвался от взлетной полосы 
Уктусского аэропорта и взял 
курс на Туринск. Бригада вра
чей из областного сосудистого 
центра в составе В. К. Цай-

зера, Н. А. Подковыркина и 
Г. С. Малишевского, дежурив
ших в тот день, находилась на 
борту самолета. Помощь бы
ла необходима 24-летнему 
парню.

Полет длился чуть больше 
часа. А в Туринске нас уже 
ждала машина скорой меди
цинской помощи. Дальше все 
происходило как по четко от
работанному сценарию. Чи
стые халаты. Тапсчки. Осмотр 
больного бригадэй врачей, 
беседы с хирургами район
ной больницы и окончатель
ное решение: лечить повреж
дение нет смысла. Началась 
гангрена, необходима срочная 
ампутация. Возможно, посту
пи этот вызов из Туринска 
двумя днями раньше, может, 
и удалось бы сохранить сов
сем еще молодому человеку 
ногу.

— Это сегодня. А вчера мы 
летали по вызову в Пышму, в 
дальнюю, — говорит хурург 
Валентин Карлович Цайзер. — 
Вот там сразу решили опери
ровать. А после операции 
больного отправили сюда в 
Свердловск, в наш центр.

Валентин Карлович расска
зывает о вылетах, но не ак

центирует внимание на том, 
что возвращаться врачам в 
Свердловск зачастую прихо
дится не на вертолете, а по
ездом. Вертолет транспортиру
ет больного. Вот, кстати, одна 
из проблем санавиации, — счи
тают хирурги: доставка вра
чей обратно не гарантирует
ся. То есть, конечно, проезд 
бесплатный, но времени за
трачивается гораздо больше. 
А с утра снова на работу. И 
кто знает, может быть, на сле
дующий день вновь придет
ся куда-нибудь отправиться 
для оказания помощи.

...Звонок в диспетчерской.

— Санавиация. В Красно
уфимск? Фамилия больного? 
Диагноз? Хорошо. Ждите!

— Здесь дежурство идет 
круглосуточно. Болезнь не вы
бирает, — рассказывает на
чальник отдела экстренной по
мощи В. М. Булдыгин.—Днем 
мы работаем с использова
нием авиации, а ночью без 
нее. Местные авиалинии дейст
вуют только в светлое время 
суток. Летают врачи практиче
ски во все районы области. 
Круглосуточно в наших под
разделениях дежурят врачи- 
специалисты: реаниматологи,

токсикологи, кардиологи. Мно
го бывает вызовов на помощь 
детям.

Узнаю от Владимира Михай
ловича и о том, что еще до
статочно в работе санавиации 
нерешенных задач. В частно
сти, одна из них — это стро
ительство вертолетных площа
док в районах области. Прав
да, «строительство»—слишком 
громко сказано. Площадка 
10X10 метров, огороженная 
флажками, шест с указателем 
направления ветра — вот, 
собственно, и все. И верто
лет спокойно может призем
ляться. Но даже такую, каза- 
•лось бы, простую задачу раз
решить сложно. Заказчик — 
областная клиническая больни
ца № 1 и местные районные 
власти никак не могут дого
вориться друг с другом. По
этому дело не движется.

Возникают разногласия у 
областной больницы и с отде
лом ПАНХ (применения авиа
ции в народном хозяйстве). 
Уктусского аэропорта. Об этом 
информировали меня уже са
ми авиаторы. К ним, непосред
ственным участникам каждого 
вызова, я приехала на сле
дующий день после полета с 
бригадой врачей в Туринск.

Дело вот в чем: один час 
эксплуатации вертолета для 
санавиации стоит 180 рублей, 
самолета — 130. Для осталь
ных отраслей народного хо
зяйства эти расценки почти 
в два раза выше. Поэтому по
нятно недовольство авиаторов: 
во-первых, потери в доходах, 
а во-вторых, конфликты с поч
товиками, которые точно так 
же, как и медицина, арендуют 
авиатехнику.

Не хочу, да и, наверное, не 
имею права обвинять в чем- 
либо иную сторону. Но из-за 
ведомственных разногласий 
когда-нибудь может случить
ся непоправимое, ведь итог 
совместной работы медицины 
и авиации — спасенная чело
веческая жизнь.

...В диспетчерской продол
жает нести свою вахту дежур
ный. Раздаются звонки. Кон
сультации, вызовы. Все очень 
напоминает работу обычной 
«неотложки». Люди трудятся, 
выполняя свой медицинский и 
гражданский долг.

Думаю, не совсем уместны
ми будут здесь слова о каком- 
то подвиге или героизме. 
Просто, побывав здесь, я ста
ла немного по-иному отно
ситься к пролетающим в небе 
самолетам. Может быть, кры
латая машина доставляет 
сейчас очень нужный кому-то 
груз, почту, да что угодно. 
А, может быть, спешит к кому- 
нибудь на помощь.

А. АВДЕЕВА.
Свердловск—Туринск.

ЛОДЁЖНЫИ 
рвис

На любые проектно-сметные и ремонтно-строительные 

работы вы можете подать заявки по телефону 51-76-70 

СТРОЙТЕ ВМЕСТЕ С НАМИ
«Молодежный сервис» приглашает на 

работу в отдел строительства центра:
— мастеров;
— каменщиков;
— штукатуров;
— маляров;
—- сантехников.
Обращаться по адресу; г. Свердловск, 

ул. Шейнкмана, 19, тел.: 51-76-70.

«МОЛОДЕЖНЫЙ СЕРВИС» реализует 
отходы столярного производства, но глав
ное — принимает заказы от предприятий на 
изготовление столярных изделий для про
мышленных и жилых зданий.

Обращайтесь по телефонам: 51-50-39, 
57-87-48.

ПРОИЗВОДИТ:
установку декодеров, ремонт цветных, 

черно-белых телевизоров, радио, импорт
ной аппаратуры;

ремонт швейных и пишущих машин;
машинописные работы;
репетиторство;
переводы с иностранных языков;
утилизацию (покупку) цветных телеви

зоров по договорным ценам.
ВЫПОЛНЯЕТ:
столярно-плотницкие, штукатурно-маляр

ные, а также художественно-оформитель
ские работы.

РАЗРАБАТЫВАЕТ:
техническую документацию детских иг

ровых площадок.
Наш телефон: 57-87-48.

ПЕРВЫЙ СМОТР—
И НЕ КОМОМ...

Во Дворце молодежи прошел заключитель
ный концерт лауреатов и дипломантов 
первого областного смотра художественной 
самодеятельности учебных заведений народ
ного образования.

Крохотный гном в колпаке с колокольчи
ками, с нетерпением ожидающей в кулисах 
выхода на сцену, оказывается пятилетней 
Катей.

— Катюша, ты что здесь делаешь?
— Как что? (Взмах длиннющих ресниц). 

Гимнастику «работаю» в номере у Владими
ра Алексеевича.

Пятилетняя «профессионалка» — участни
ца детского циркового коллектива школы 
№ 32 поселка Монетный Березовского райо
на. Всего лишь на два года старше Катя сво
его коллектива, созданного бывшим военно
служащим, а ныне работником Дома культу
ры В. А. Кремлевым. Показанная на смотре 
эксцентрическая цирковая программа, вклю
чившая клоунаду, акробатику, гимнастику, 
пластические этюды — плод неуемной фан
тазии, многолетнего опыта на самодеятель
ной цирковой арене. Цирк — давнее увлече
ние Кремлева.

— У нас прекрасные условия, спортивный 
— рассказывает Владимир Алек

сеевич, Одна беда — не идут к нам мальчиш- 
Кй^тенимается 42 человека. И все от 5 до 
16 девчонки.

У Светланы Павловны Остроуховой, вот 
уже десять лет создающей свой клубный 
цирк в поселке Гороблагодатский, проблемы 
прямо противоположные. «Ветераны» кол
лектива Анатолий Чумачев, Юрий Кретов, 
Александр Дылдин в 14 лет пришли сюда, 
а возвратились сразу же после армии. Ста
ли наставниками нового циркового пополне
ния. У этого коллектива дипломов различ
ных конкурсов — не перечесть, а заботы — 
как в первый год существования: цирковое 
оборудование, реквизит, костюмы.

Повторим, подобный смотр по всем жан
рам проводился впервые Главным управлени
ем народного образования.

Но первый блин не оказался комом. Под
твердив высокий уровень, мастерство многих 
творческих коллективов школ, СПТУ, двор
цов и домов пионеров и школьников, он 
открыл новые, интересные имена и доста
точно четко обозначил проблемы детской 
художественной самодеятельности, пробелы 
эстетического воспитания: это и материаль
ная база, и кадры, и репертуарный голод, 
и коллективы-однодневки, и национальная 
узость фольклора, и псевдофольклор, и кри
зис агитбригадного и театрального жанров. 
А по такому жанру, как оркестры народных 
инструментов, положение, увы, не в пользу 
больших городов, где и с инструментами, и 
с музыкантами-специалистами несравнимо 
лучше. Оркестры из глубинки (Ирбитского, 
Камышловского районов, Верхней Салды), по 
словам члена жюри смотра В. А. Зыкина, 
Художественного руководителя ансамбля 
«Аюшка», преподали настоящий урок про
фессиональной, педагогически верной, ум
ной работы с детьми.

Большое чувство симпатии, уважения вы
зывает деятельность двух учителей музыки 
из Верхней Салды, матери и дочери Мохля- 
гиных, пример подлинного музыкального 
воспитания. В школе № 2 Тамара Сергеевна 
Мохлягина воспитала чудесный хор, он 
постоянный участник традиционных весен
них фестивалей детского музыкального 
творчества в Свердловске. В прошлом году 
хор пел на сцене Свердловской филармонии

в сопровождении симфонического1 оркестра. 
Участники хора еще и инструменталисты.

Оркестр, где они поют, сопровождая свое 
пение игрой на народных инструментах (ба
лалайках, домрах, рожках и дудочках, тре
щотках, бубнах) стал под руководством 
Светланы Мохлягиной, недавней выпускни
цы КПУ, дипломантом смотра. В школе не
мало творческих коллективов: вокальные ан
самбли, дуэты, трио.

Система художественного воспитания 
«Детский сад — школа — клуб» давно дей
ствует в Скатинской средней школе Камыш
ловского района. Много лет в тесном дру
жеском контактё здесь работают педагоги 
и культпросветработники.

19-го же был настоящий праздник! В этот 
день просторные холлы Дворца мо
лодежи показались тесными, столько участ
ников и гостей съехались на концерт из 
Первоуральска, Ирбита, Нижнего Тагила, 
Серова, Краснотурьинска, Асбеста, Камыш
лова, Каменска-Уральского. До следующего 
смотра! Л. ПЕТРОВА.

НА СНИМКАХ: участницы циркового 
коллектива клуба «Восход» поселка Горо
благодатский (снимок вверху). «Шай- 
тонс» — фольклорный коллектив ПТУ № 6, 
69, 127 из Первоуральска.

Фото Л. ДЫМОВА.

Лето. Отдых. Здоровье.

Отпуск на Урале
1 июня в области открывают свои базы отдыха многие 

предприятия службы быта. Такая услуга — сдача напрокат 
летнего домика стала в последнее время очень популярна у 
населения. Об этом говорит и тот факт, что путевки сюда 
были раскуплены еще весной. Три летних месяца все доми
ки заняты отдыхающими. На каждой базе есть пункты прока
та, где за умеренную плату можно взять на время самые не
обходимые вещи: холодильник, постельное белье, посуду. 
Значит, никаких тебе хлопот. Собирай ягоды, соли грибы, за
горай, купайся. Только в прошлом году отдыхающим в на
шей области было оказано услуг на 87 тысяч рублей. Осо
бенно популярны среди уральцев базы отдыха около Ревды. 
Первоуральска. Нижнего Тагила. Здесь работники службы 
быта стараются быть поистине гостеприимными хозяевами.

Г. ЛЕВИНА.

«Урожай» мусора
Ежегодно по Чусовой сплавляются десятки туристских групп, 

для многих это путешествие становится незабываемым. Но, к со
жалению, отношение к природе со стороны туристов — чисто 
потребительское. Ставят палатки, где попало, жгут костры, не 
обращают внимание на сенокосные угодья — на нетронутой по
ляне могут устроить игру в футбол. А страдаем из-за этого мы, 
местные жители: если раньше я на своем покосе накашивала по 
1,5 тонны сена, то в прошлое лето — лишь один центнер.

Мне 63 года, и каждой осенью и весной приходится ходить на 
покос — убирать весь тот мусор, что оставляют после себя ту
ристы. Неужели молодые парни не могут понять, что привести 
место стоянки в порядок — это их долг, что они обижают нас, 
пожилых людей, наносят ущерб природе?

М. ЗЫРЯНКИНА.
гт. Усть-Утка.
Пригородный район.

У слияния рек
Проблемы экологии в Камеиске-Уральском стоят очень ост

ро. Когда дует ветер, наш город обволакивается серым и си
ним удушливым дымом УАЗа — это настоящая катастрофа 
для старых и больных людей, страдают и дети.

Я предлагаю создать зону отдыха в селе Чайкино у сли
яния двух рек — Багаряк и Синара. Это будет единственная 
форточка свежего воздуха для наших горожан. Местность 
здесь изумительная: реки со скалистыми берегами, воздух 
напоминает горньш. На многие километры растянулся чере
мушник, увитый лианами хмеля. Ареал растений просто ска
зочный: медуница, шиповник, чабрец, первоцвет, душица, ди
кий лук, редчайшие заросли валерианы. Место станет еще 
живописнее, если построить плотину именно на этом месте, 
у слияния двух рек — как было раньше.

По-моему, если создать здесь зону отдыха, то у многих от
падет охота ездить отдыхать на Черное море. Ведь всего лишь 
за 35 минут можно будет доехать до этого чудного края!

Я призываю руководителей нашего города обсудить идею 
создания зоны отдыха. Будет очень хорошо, если это пред
ложение поддержит и наш депутат Б. И. Краснокутский.

Р. ГАТИЯТУЛЛИН, 
,, _ педагог.Каменск-Уральский.

* ФУТБОЛ

«СВЕРДЛОВСКИЙ» ТУР
25 мая. М ЦО П-. Метал л ург » 

(Верхняя Пышма) — «Уралец» 
(Нижний Тагил) — ):2 (0:1).
Мячи забили: Игнатов — 81 ми
нута; Максимнин — 16, Бурла- 
ко — 68. «Зауралье» (Курган) — 
«Уралмаш» (Свердловск) — 0:0.

Этот тур, впрочем, как и 
следующий, состоявшийся 28 
мая, можно смело называть 
свердловским, ибо между со
бой встречались земляки из 
Свердловска, Верхней Пыш
мы, Нижнего Тагила.

В. Пышма. Хозяева поля, 
футболисты МЦОПа, посте
пенно откатившиеся в стая 
аутсайдеров, были полны ре
шимости проявить перед сво
ими болельщиками спортив
ный дух и веру в победу. Во 
исполнение этого, пышминцы, 
захватив территориальное 
преимущество, весь матч ста
рались воплотить его в голы. 
И один мяч сумели забить... 
пропустив в ответ два.

Сходную с «Уральцем» так
тику игры в гостях—от проч
ной обороны — продемонстри
ровали в Кургане и уралма- 
шевцы. Более того, несколь
ко раз поймав хозяев на бес
шабашных контратаках, мог
ли добиться успеха и сами. 
Не получилось. 0:0.

28 мая. МЦОП-«Металлург» — 
«Уралмаш» — 2-4 (0:3).

Мячи забили: Онуфриев — 50 
минута, (с 11-ти метрового) Иг
натов — 88; Булатов — 30 и 
36, Усанов — 45, Сергеев — 59.

«Зауралье» — «Уралец»» — 3:1 
(2:0). Мячи: Никифоров — 20, 
Яровенио — 40, Гаренских — 
63; Воробьев — 62.

Памятуя о таком остром 
оружии, как контратака, пыш- 
минский МЦОП с первых ми
нут воскресного матча поста
рался вначале обезопасить 
свои тылы и лишь затем ост
ро атаковать.

А вот с обороной дела бы
ли хуже. Отсутствие основно
го вратаря Полякова и веду
щего защитника Добрынина, 
равно как острая игра фор
вардов «Уралмаша» (особо 
стоит выделить семнадцати
летнего Булатова) и предопре
делило большое количество 
мячей в сетке ворот хозяев.

Лишь после перерыва, ког
да все надежды на успех рух
нули, хозяева, презрев обо
рону, двинулись на штурм 
уралмашевских ворот. Два 
забитых мяча.

А тагильчане, добившись 
нелегкой победы в первом 
матче, постепенно выдохлись, 
успокоились и позволили 
курганской команде спокойно 
довести матч до победного 
конца.

Ю. ЮРИН.
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«ТОМ»
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ ОТДЕЛ
МОЛОДЕЖНОГО ЦЕНТРА «ТОМ» ПРИ ОК ВЛКСМ 

предлагает предприятиям и учреждениям организо
вать и провести:

— комплексную оценку условий труда и заболеваемо
сти с временной утратой трудоспособности;

— статистический анализ заболеваемости с времен
ной утратой трудоспособности, разработку рекоменда
ций и мероприятий по ее снижению;

— офтальмологический прием (подбор простых и 
сфероцилиндрических линз, первичное выявление глау
комы, консультации по заболеваниям глаз);

— гинекологический осмотр;
— маммологический прием;
— выявление и лечение урологических заболеваний;
— лечение от курения.
Молодежный центр «ТОМ» готов оказать Вам и другие 

услуги по потребности заказчика.
Наши телефоны: 57-82-66, 51-64-71, 57-82-44, 34-06-92.

МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР «ТОМ» предлагает: 
консультативный 

гинекологический прием
По всему спектру гинекологических заболева

ний Вы сможете получить квалифицированную 
развернутую консультацию опытного специали
ста. Адрес: горбольница № 23, женская консуль
тация, каб. № 11, суббота с 9 до 12 часов.

ГИНЕКОЛОГИЧЕСКИЙ МАССАЖ
Эффективное средство при многих гинекологи

ческих заболеваниях.
Запись по вторникам и четвергам с 16 до 18 

часов в женской консультации ГБ № 23, каб. 
№ 2, трамвай № 2, 14, 25, 16, 17, автобус № 34, 36, 
39, остановка «Краснофлотцев».

ЛЕЧЕНИЕ ОТ КУРЕНИЯ 
методом иглорефлексотерапин

Курс лечения — пять процедур. Пять дней, и
вы здоровы!

Запись: вторник, четверг с 18 до 19 часов по 
адресу: ул. Старых большевиков, 9, поликлини
ка ГБ № 23, каб. №10.

Совместное предприятие «Дельта»

МЕНЯЮ
2-х комн. благоустр. кв., 

балкон, тел., 3-й этаж, 
29 кв. м., комн, изолир. на 
1 комн, с тел. и комн, не 
менее 15 кв. м в 2-х комн. кв. 
Окраины, 1-й и последний 
эт. не предлагать. Тел.: 
23-19-89 (е 18 час.)

591597. Познакомлюсь с де
вушкой или женщиной до 28 
лет, не выше 170, можно с ма
ленькой дочерью. О себе: 32 го
да, образование среднее, рост 
176, русский. разведен, всем 
обеспечен, рабочий. Вспыльчив, 
но отходчив. Люблю музыку (от 
Баха до «Битлз»). Могу поддер
жать компанию, но оставшись 
один, чаще сижу дома. Не с 
каждым найду контакт, но ес
ли найду, на меня можно поло
житься. Больше всего ценю в 
людях преданность и честность. 
Желательна Ваша фотография.

591568. Отвечу на письмо с 
фотографией высокого мужчи
ны до 40 лет, доброго, внима
тельного. Мне 33 года, скром
ная. отзывчивая. Люблю гото
вить, шью. Образование сред
нее медицинское. Буду верней 
и заботливой женой. Воспиты
ваю дочь 12 лет. Живу в одном 
из городов области, на переезд 
согласна.

591552. Девушка 23 лет. рост 
162, замужем не была. В лю-

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93-89

Вашему предприятию, школе, ПТУ необходима вычис
лительная и вндеовоспроизводящая аппаратура. «Дельта» 
поможет вам в приобретении этой аппаратуры, установ
ке, произведет пусконаладочные работы.

Наше предприятие готово помочь школам в организа
ции компьютерных классов.

А также:
— предлагает машину УРАЛ-375 по договорной цене: 
— меняет автобус ПАЗ 972 на автомобиль ГАЗ-24.

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО

ГУЛЫ А 
я ■■ W И 4ЧИВМИ

SB - ST - TS

дях ценю доброту, порядоч
ность, чувство юмора и спор
тивный образ жизни. Хотела бы 
встретив увлеченного человека, 
любящего спорт, кино, путеше
ствия. Желательно в Вашем 
письме увидеть фотографию.

591765. Молодой человек 28 
лет, рост 187, образование выс
шее. в браке не состоял, с 
целью создания семьи познако
мится с девушкой, желательно 
с высшим образованием. Отве
чу на подробное письмо с фо
тографией. Возврат гаранти
рую.

591547. Девушка 23 лет, с 
высшим образованием, сверд
ловчанка. обыкновенной, но не 
без достоинств внешности, на
деется на встречу с добрым, 
порядочным человеком, увле
ченным любимым делом и спо
собным понять другого.

Справой об абонентах Служба 
не дает. Дополнительные сведе
ния сообщает сам абонент при 
переписке.

Письма абонентам направляй
те по адресу: 620219, Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарско
го, 78. Служба семьи «Надеж
да», абоненту №...

В письмо не забудьте вло
жить конверт со своим адре
сом.

Поступившие письма «Надеж
да» передает или пересылает 
абонентам. Сроки ответов на 
письма зависят от абонентов.

Напоминаем: гарантируется 
ответ абонента на оплаченное 
письмо (1 рубль). Оплатить 
письмо можно в Службе или 

пеРе«одом по адресу: 
620219, Свердловск, Кировское 
отделение Жилсоцбанка, ра
счетный счет № 500404 (для 
Службы семьи).

Наш телефон: 55-24-72.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Утреннее 
шоссе.

СОВКИНО — Трагедия а 
стиле рок (две серии).

САЛЮТ — Тайна острова 
чудовищ. Коршуны добычей 
не делятся. Пугала.

ТЕМП — Восход «Черной 
луны». Видеозал — Империя 
наносит ответный удар. 
Мультфильмы Уолта Диснея.

УРАЛ — Ностальгия. Жем
чужина в короне. Жертво
приношение. Храни меня, 
мой талисман. Черный квад
рат.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Штаны. Легенда о Нарайяме 
(две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Румба.

ИСКРА — Одиночка.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Дикое сердце.
МИР — Высокий блондин 

в черном ботинке.
СОВРЕМЕННИК — Публи

кация.
ЮЖНЫЙ — Дикое сердце. 

Пугала.
ЭКРАН — Враг мой.

ПОГОДА
31 мая, 1 июня по области 

ожидается переменная об
лачность. 31 мая местами 
кратковременные дожди, 
грозы, 1 июня без осадков, 
ветер северный. 2—7, при 
грозах порывы до .14 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью на Юге обла
сти 6—11. на севере обла
сти плюс 1—6, на поверхно
сти почвы слабые замороз
ки до нуля—минус 2. днем 
20—25 градусов тепла.
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